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Лидеры промышленности и высоких технологий
Вчера в рамках Международного форума-выставки «Российский промышленник» 
прошла торжественная церемония награждения победителей конкурсов «Лидер 
промышленности» и «Лидер высоких технологий». В их числе в этом году — ком-
пании из 21 субъекта Российской Федерации.

Конкурсы проводит Оргкомитет на ре-
сурсной базе Московской ассоциации 
предпринимателей во взаимодействии 
с заинтересованными органами испол-
нительной власти всех уровней при под-
держке ведущих деловых российских 
объединений (ТПП РФ, РСПП, ОПОРА 
России, Деловая Россия), Государствен-
ной Думы и Совета Федерации ФС РФ, 
Консорциума «Леонтьевский центр — 
AV Group», отраслевых клубов, союзов 
и ассоциаций, а также инвестиционных 
фондов, венчурных компаний и средств 
массовой информации.

Победители конкурсов в этом году 
представляют следующие субъекты Рос-
сийской Федерации: Москва, Санкт-Пе-
тербург, Московская область, Ленинград-
ская область, Республика Мордовия, Ре-
спублика Татарстан, Чувашская Респу-
блика, Алтайский край, Красноярский 

край, Пермский край, Ставропольский 
край, Владимирская область, Волгоград-
ская область, Курганская область, Кур-
ская область, Нижегородская область, 
Орловская область, Ростовская область, 

Самарская область, Свердловская об-
ласть, Челябинская область.

Конкурсы «Лидер промышленности» 
и «Лидер высоких технологий» прово-
дятся Московской ассоциацией пред-
принимателей в целях поддержки и мо-
ниторинга состояния отечественных 
промышленных и высокотехнологич-
ных компаний нашей страны, стимули-
руют внедрение новых инновационных 

решений в производственные процессы 
компаний, позволяют лидерам предпри-
ятий знакомиться друг с другом, обме-
ниваться опытом, создавать консорциу-
мы для производства новой продукции. 

История конкурсов ведет отсчет с 
1998 года, с момента проведения еже-
годного городского конкурса прави-
тельства Москвы «Московский пред-
приниматель», и организации группы 
номинаций «Лидер промышленности» 
Департаментом науки, промышленной 
политики и предпринимательства горо-
да Москвы в 2014 году. 

За годы существования «Лидер про-
мышленности» стал традиционным еже-
годным деловым событием, на котором 
определяются и награждаются экономи-
чески успешные и социально значимые 
проекты российского бизнеса, а в ходе 
экспертных дискуссий деловых про-
грамм конференций, круглых столов и 
форумов поднимаются и обсуждаются 
актуальные вопросы, касающиеся разви-
тия малых и средних инновационных и 
промышленных предприятий РФ. 

Защита российского 
бизнеса
Среди состоявшихся вчера в рамках Международного форума-выставки «Россий-
ский промышленник» многочисленных вручений премий и наград одно награжде-
ние является, безусловно, особенно символичным и знаменательным. Московская 
ассоциация предпринимателей вручила генеральному директору компании «Экспо-
Форум-Интернэшнл» Сергею Воронкову медаль «За защиту Российского бизнеса».

Согласно статуту награды, медаль «За 
защиту Российского бизнеса» вручается 
МАП за особые заслуги в области разви-
тия и процветания бизнеса в России. Ме-
даль вручается политическим и обще-
ственным деятелям, государственным 
и гражданским служащим, сотрудникам 
государственных органов.

Как было отмечено на вручении, в 
сложное пандемийное время «Экспо-
форум» смог не только сохранить свой 
бизнес, но и помог восстановиться все-
му деловому сообществу. Ежегодно ком-

плекс принимает свыше 150 деловых 
мероприятий, которые посещают бо-
лее миллиона человек.

«Благодарю «Московскую ассоци-
ацию предпринимателей». Это одна 
из самых креативных и подвижных 
организаций, которые представляют 
интересы делового сообщества. Наде-
юсь, в следующие годы мы будем по-
лучать награды не только за защиту, а 
за поддержку и развитие бизнеса», — 
отметил получивший награду Сергей  
Воронков.

Вчера в Конгрессно-выставочном центре «Экспофорум» с успехом начал работу 
Международный форум-выставка «Российский промышленник», собравший 
выдающихся спикеров на федеральном уровне, участников из различных стран, 
а также представивший последние инновации отечественных компаний.

Ключевыми мероприятиями первого 
дня Форума стали открытие Санкт-Пе-
тербургского международного науч-
но-образовательного салона, посвя-
щенного 300-летию университетского 
образования в России; объединенное 
пленарное заседание в рамках фина-
ла чемпионата по профессионально-
му мастерству «Профессионалы» и IX 
Всероссийского форума «Национальная 
система квалификаций России»: «Обра-
зование и рынок труда: инструменты 
взаимодействия»; пленарное заседа-
ние Санкт-Петербургского конгресса 
«Профессиональное образование, нау-
ка и инновации в XXI веке»: «Наука и 

профессиональное образование на ру-
беже эпох. Новые вызовы»; конферен-
ция «Беспилотные технологии сегодня 
и завтра».

Генеральный директор компании 
«ЭкспоФорум-Интернэшнл» Сергей Во-
ронков отметил, что в этом году Форум 
отличается насыщенностью междуна-
родной программы.

«У нас проходят бизнес-диалоги с 
Арабскими Эмиратами, Китаем, Инди-
ей, Индонезией, Бангладеш, Сенегалом, 
Турцией и нашими традиционными пар-
тнерами — Белоруссией, Азербайджа-
ном, Таджикистаном и Казахстаном», —  
уточнил Сергей Воронков.
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«ЯмалСпецЦентр»: машиностроение на Ямале
Один из самых ярких участников Международного форума-вы-
ставки «Российский промышленник» — ООО «ЯмалСпецЦентр». 
Компания основана в 2011 году, на сегодняшний день является 
крупнейшим многопрофильным предприятием в регионе. Пред-
лагает инновационные разработки и технологии для предприятий 
ТЭК. Производственные базы расположены в городах Ноябрьске, 
Муравленко, Новом Уренгое, 8 подразделений на месторожде-
ниях позволяют оперативно оказывать услуги на территории 
Ямало-Ненецкого и Ханты-Мансийского автономных округов.

Основные направления дея-
тельности «ЯмалСпецЦентр»:

• Ремонт, сервис и производ-
ство нефтегазового оборудова-
ния;

• Ремонт бурового оборудо-
вания;

• Вышкостроение;
• Производство и ремонт бу-

рового инструмента, в т.ч. на-
резка лицензионных резьбовых

• Ремонт противовыбросово-
го оборудования и фонтанной 
арматуры;

• Ремонт и сервис энергети-
ческого оборудования;

• Изготовление продукции;
• Экспертиза промышленной 

безопасности.
Производственные мощности 

«ЯмалСпецЦентр» включают в 
себя более 300 единиц металло-
обрабатывающего, специального, 
грузоподъемного, испытательно-
го и другого оборудования. Сва-
рочные технологии и оборудова-
ние аттестованы НАКС. 

Постоянно развиваясь, ком-
пания совершенствует управ-
ленческие и производственные 
процессы, предлагает закон-
ченные технические решения: 

от проекта до изготовления и 
поставки оборудования. Нали-
чие собственного конструктор-
ско-технологического отдела и 
материально-технических ре-
сурсов позволяет осуществлять 
инновационные разработки и 
внедрять новые технологии в 
производственный цикл.

Номенклатура изготавлива-
емых изделий насчитывает бо-
лее 4000 наименований, в числе 
которых:

• оборудование обвязки 
устья скважин;

• нефтепромысловое и буро-
вое оборудование, инструмент;

• насосное оборудование;
• металлоконструкции (транс-

портер шнековый, козырек под 
ШУРФ, воронка разъемная и др.);

• металлоконструкции для 
благоустройства городской и 
производственной инфраструк-
туры (опоры освещения, рези-
нотехнические изделия).

Качество продукции и услуг 
соответствует требованиям го-
сударственных стандартов и 
техническим условиям, что 
подтверждено сертификатами 
и декларациями о соответствии 
требованиям Технического ре-
гламента Таможенного Союза 
010/2011 «О безопасности ма-
шин и оборудования».

Возможно изготовление 
специального или нестандарт-
ного оборудования в соответ-
ствии с техническими требова-
ниями заказчика.

Поставка готовой продукции 
осуществляется по всей терри-
тории Российской Федерации.

Стенд ООО «ЯмалСпец-
Центр» — B37, павильон F.

 И прежде всего хотел бы поблагода-
рить Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей за организа-
цию широких дискуссий по наиболее 
актуальным вопросам промышленной 
политики. Мы не раз обсуждали их на 
совещаниях у Президента России и на 
стратегических сессиях у Председателя 
Правительства РФ. Они касаются мас-
штабных запросов промышленности 
со стороны практически всех сфер эко-
номики, и именно на их удовлетворе-
ние нацелены важнейшие проекты тех-
нологического суверенитета, которые 
задают приоритеты развития десяти 
ключевых отраслей. Это авиа- и судо-
строение, радиоэлектроника и станко-
строение, производство СПГ, дизеле-
строение, беспилотные системы, химия, 
лекарственные препараты и медицин-
ские изделия. 

Практически по каждому из этих 
направлений мы уже многое сделали в 
предыдущие годы с точки зрения тех-
нологического задела. С учетом этого 
определили дальнейшие действия, го-
товим паспорта проектов и в первой 
половине следующего года планируем 
их утвердить. При этом уже определе-
ны головные исполнители и сформи-
рован круг заинтересованных компа-
ний. Но самое главное — государством 
обеспечен гарантированный спрос на 
высокотехнологичную продукцию как 
за счет регуляторных механизмов, так 
и через финансирование из бюджета 

и Фонда национального благососто-
яния суммарно на 1,36 трлн рублей. 
Сейчас, по сути, начинается самая 
активная фаза реализации, что тре-
бует больших инвестиций не только 
со стороны государства, но и самого 
бизнеса. Понимаем, что условия для 
этого — не самые простые сегодня, но 
думаю, все согласны с тем, что мы не 
можем откладывать проекты разви-
тия в долгий ящик. 

В этой связи у меня несколько по-
желаний компаниям, которые так или 
иначе задействованы в мегапроектах, а 
их немало среди членов РСПП. 

Во-первых, не сдвигать вправо свои 
инвестиционные планы. Со своей сто-
роны мы готовы помочь через нало-
говые преференции по СПИКам либо 
через кластерную инвестиционную 
платформу. На сегодня по этому ме-
ханизму уже получили одобрение 26 
проектов суммарно на 580 млрд ру-
блей. Но можем поддержать значи-
тельно больше. Необходимые сред-
ства мы заложили в бюджет на сле-
дующий год.

Во-вторых, все проекты технологи-
ческого суверенитета предусматрива-
ют освоение производства некоторых 
видов сырья, материалов и комплек-
тующих. Это номенклатура, которую 
мы не охватывали на первом этапе 
импортозамещения. Она небольшая, 
всего около 350 позиций, и, если бы 
не занимались импортозамещением с 
2014 года, сегодня этот список был бы 
на порядок больше. Но нам все равно 
нужно предельно сократить перечень 
оставшихся критических компонен-
тов. Для этого за последние два го-
да через НИОКРы, займы Фонда раз-
вития промышленности и обратный 
инжиниринг мы поддержали 820 про-
ектов на 265 млрд рублей. У нас есть 
ресурсы, чтобы продолжать финан-
сирование, не снижая объемов. Рас-

считываю, что эта работа будет идти 
ускоренным темпом. 

Третий важный момент — нужно, 
чтобы компоненты и материалы, ко-
торые сейчас разрабатываются, по-
лучили агрегированный спрос. Здесь 
определяющую роль играют позиции 
крупных компаний — якорных заказ-
чиков. Поэтому при выстраивании ими 
новых кооперационных цепочек не-
обходимо активно вовлекать средние 
и небольшие высокотехнологичные 
предприятия. 

Четвертое — для развития инно-
вационного малого и среднего биз-
неса на протяжении восьми лет 
Минпромторг РФ оказывает поддерж-
ку проектам по развитию промышлен-
ной инфраструктуры в регионах. На 
сегодня уже действуют и формируют-
ся более 300 индустриальных парков 
и свыше сотни промышленных техно-
парков. Также с недавних пор в веде-
нии Минпромторга — создание техно-
парков в сфере высоких технологий. 
В целом для дальнейшего расшире-
ния индустриального ландшафта ре-
гионов мы заложили на ближайшую 
трехлетку более 80 млрд рублей. Чтобы 
это направление было еще более эф-
фективным, нужно без проволочек ре-
гистрировать такие объекты с учетом 
федеральных требований — это обяза-
тельное условие для получения госу-
дарственной поддержки. Такую задачу 
ставлю руководителям региональных 
органов, отвечающих за промышлен-
ную политику. 

При этом хотел бы отметить, что 
коллеги хорошо продвигают очень 
востребованный инструмент про-
мышленной ипотеки. На сегодня уже 
выдано более 620 льготных кредитов 
почти на 60 млрд рублей. В этой ча-
сти запрос из субъектов больше, чем 
у нас на сегодняшний день предусмо-
трено средств. Но мы будем доби-

ваться увеличения объемов по дан-
ной статье.

И, наконец, пятое, о чем хотел бы 
сказать, — ни для кого из вас не секрет, 
насколько велик сейчас спрос на ка-
дровые ресурсы. Мы с РСПП, с колле-
гами из Минобрнауки, Министерства 
просвещения, Минтруда напрямую с 
компаниями работаем по нескольким 
направлениям, имею в виду обучение, 
повышение квалификации, дуальное 
образование, настройку профессио-
нальных и образовательных стандар-
тов, передовые инженерные школы, 
Федеральный проект «Профессиона-
литет» и многое другое. Каждый из 
этих инструментов хорошо себя заре-
комендовал. 

Вместе с тем масштаб стоящих пе-
ред промышленностью задач такой, 
что нам нужны общие системные ре-
шения. Это может быть, например, еди-
ная цифровая база данных распреде-
ления выпускников по всем отраслям 
и регионам, но только на доброволь-
ных началах. Возможно, что у вас поя-
вятся и какие-то другие идеи. Я прошу 
вас обязательно обсудить этот вопрос и 
сформулированные предложения нам 
направить. Мы проработаем их вместе 
с РСПП и выйдем с соответствующими 
инициативами на Президента России и 
Правительство РФ.

Коллеги! Я уверен, что многие реше-
ния, которые будут выработаны в ходе 
мероприятий Форума, станут основой 
для нашей дальнейшей совместной ра-
боты. Хочу пожелать вам интересных 
дискуссий и успеха во всех начинани-
ях. До новых встреч! 

Денис Мантуров, 
заместитель Председателя 
Правительства Российской 

Федерации, министр 
промышленности и торговли 

Российской Федерации

Уважаемые коллеги!
Рад приветствовать участников очередного —  
уже 27-го Международного форума-выставки 
«Российский промышленник»! 
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Курский аккумуляторный завод:  
80 лет успешной работы
В 2024 году один из старейших и крупнейших российских акку-
муляторных заводов отмечает свое 80-летие. Сегодня Курский 
аккумуляторный завод является одним из лидеров рынка по 
производству автомобильных и промышленных аккумуляторов. 
В юбилейный год предприятие планирует значительно нарастить 
объемы производства батарей для промышленного сектора.

Группа компаний «КАЗ» — 
крупнейшее в России предпри-
ятие по производству химиче-
ских источников тока, которое 
приняло эстафету от курского 
завода «Аккумулятор», осно-
ванного в октябре 1944 года. 
Сегодня Курский завод — это 
единственное предприятие в 
стране, на мощностях которо-
го одновременно выпускают 
свинцово-кислотные стартер-
ные и промышленные, а также 
щелочные аккумуляторы и ак-
кумуляторные батареи. Завод 
выпускает легкие и тяжелые ти-
пы стартерных батарей для ав-
тосборочных предприятий Рос-
сии, для вторичного рынка РФ и 
зарубежных стран, а также про-
изводит широкий ассортимент 
промышленных аккумуляторов 
и аккумуляторных батарей. 

Как рассказали в компании, 
производимые заводом стар-
терные аккумуляторы обладают 
одними из самых высоких токо-
вых показателей. В частности, 
одни из самых высоких пуско-

вых токов имеют аккумуляторы 
торговой марки Forse.

«Конечные потребители нас 
больше знают как крупного про-
изводителя стартерных батарей, 
но с прошлого года мы значи-
тельно наращиваем объемы 
производства промышленной 
группы. Наши аккумуляторы по-
ставляются на крупнейшие рос-
сийские ТЭЦ, ГРЭС. У нас заклю-
чен крупный контракт с РЖД. 
Также наша продукция постав-
ляется белорусским железным 
дорогам. При стратегии импор-
тозамещения курские аккумуля-
торы сейчас особенно востребо-
ваны», — поясняет заместитель 
главного инженера по развитию 
производства промышленных 
АКБ Алексей Шныренков.

В связи с возросшим спросом 
на промышленные аккумулято-
ры в 2023 году компанией был 
запущен инвестиционный про-
ект по увеличению мощности и 
расширения производства про-
мышленных свинцово-кислот-
ных аккумуляторов серии СН (по 

международной классификации 
OGi). Как пояснили представите-
ли компании, такие батареи вос-
требованы в железнодорожном 
секторе, а также в нефтегазовой 
отрасли и энергетике. Они име-
ют аналогичные разрядные ха-
рактеристики, как и аккумулято-
ры GroE, также выпускаемые за-
водом, при этом обладают мень-
шими габаритными размерами 
и меньшей массой. В первой по-
ловине 2024 г. компания плани-
рует запустить серийное произ-
водство. В настоящее время идет 
монтаж оборудования, в первом 
квартале начнутся промышлен-
ные испытания.

В компании подчеркивают, 
что сейчас все планы направле-
ны именно на увеличение мощ-
ностей и объемов производства. 

«Раньше в промышленном 
секторе наша продукция конку-
рировала с европейскими про-
изводителями. Сейчас они ушли 
с рынка и возник большой спрос, 
который мы должны удовлетво-
рить. На территории России все-
го несколько заводов, способных 
производить такую технически 
сложную продукцию. Курский — 
один из них», — резюмирует 
Алексей Шныренков.

Стенд Группы компаний 
«КАЗ» — F4, павильон F.

НПО ЭНТ-Технология УФ: на острие прогресса
Выставка «Российский промышленник» — это наилучшая воз-
можность заявить о себе и показать, что предприятие растет  
и развивается, наращивает производственные мощности, расши-
ряет линейку производимой продукции. ООО «Научно-производ-
ственное объединение Экология, Наука, Техника — Технология 
УФ» является одним из лидеров в отрасли УФ-обеззараживания. 
Современная производственная база, конструкторский отдел  
и научно-исследовательская лаборатория обеспечивают высокий 
уровень разработки выпускаемого оборудования.

Наиболее острым вопросом в со-
временных реалиях является им-
портозамещение установок по 
обеззараживанию балластных 
вод. НПО ЭНТ-Технология УФ по-
лучило субсидию Минпромтор-
га РФ на разработку судовой си-
стемы водоподготовки, системы 
очистки балластных вод в рамках 
программы импортозамещения 
судовой техники. Уже со следую-

щего года НПО ЭНТ-Технология 
УФ планирует перейти к серий-
ному производству этого обору-
дования.

На выставке компания пред-
ставляет инновационную раз-
работку — панели управления 
установки балластных вод, ана-
логов которым в России не су-
ществует. Как рассказал глав-
ный разработчик системы 

Анатолий Васильевич Паш-
ков, Минпромторг РФ поста-
вил сложную комплексную за-
дачу — создать базовую уста-
новку, которая могла бы мас-
штабироваться, чтобы из нее 
можно было скомпоновать си-
стему очистки балластных вод 
для кораблей разной величи-
ны с разной производитель-
ностью. При этом компоненты 
установки должны быть надеж-
ными, одобренными Морским 
Регистром и произведенными 
на территории РФ. Система от 
НПО ЭНТ-Технология УФ отвеча-
ет всем заданным требованиям. 
Единый центр управления по-
зволяет включать в общую си-
стему до 12 базовых установок 
и управлять ими из одного ме-
ста, например, из рубки корабля. 
В случае выхода из строя одной 
установки остальные продолжа-
ют работать, что гарантирует на-
дежность и функциональность 
представленной новинки.

Изделия НПО ЭНТ-Технология 
УФ имеют широкий спектр при-
менения. Судовое оборудование 
востребовано как при строитель-
стве новых судов, так и при судо-
ремонте. Заказчиками судовых 
систем являются судовладельче-
ские, судостроительные, судоре-
монтные компании, а также про-
фильные конструкторские бюро.

Другое направление работы 
компании — УФ-обеззаражи-
вание питьевой воды, сточных 
вод, а также пресной и соленой 

воды для бассейнов независимо 
от их специфики: для бассейнов 
в спортивных комплексах, аква-
парках, океанариумах, курорт-
ных санаториях, гостиницах, на 
круизных лайнерах и т.д. 

Кроме того, компания пред-
лагает установки УФ-обеззара-
живания воздуха и поверхно-
стей, которые используются в 
помещении, вплоть до больших 
промышленных установок для 
заводов и фабрик, и показали 
высокую эффективность про-
тив Covid-19.

Бактерицидные УФ-секции 
для приточно-вытяжной вен-
тиляции помещений от НПО 
ЭНТ-Технология УФ активно 
используются в промышлен-
ности, мясоперерабатываю-
щих и рыбоперерабатываю-
щих предприятиях, агропро-
мышленных комплексах, пар-
фюмерной промышленности, 
в социальной сфере и многих 
других.

Стенд ООО «НПО ЭНТ-
Технология УФ» — Е10, 

павильон F
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Дорогие друзья!
От имени Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей привет-
ствую участников и гостей Междуна-
родного форума-выставки «Российский 
промышленник — 2023»!

«Российский промышленник» заре-
комендовал себя как передовая пло-
щадка для обеспечения опережающего 
технологического развития, коопера-
ции, для бизнеса и новых контрактов, 
диалога между промышленниками и 
властью.

Сегодня, когда Россия сталкивается 
с беспрецедентными вызовами, взаи-
модействие бизнеса, госорганов и пе-
редовой научной мысли приобретает 
особое значение. Вопреки санкционно-
му давлению, российская промышлен-

ность продолжает развиваться. Значи-
тельный вклад в это вносит расширение 
внутреннего производства. 

Основные треки Форума посвящены 
ключевым задачам, стоящим перед от-
раслью. Эксперты рассмотрят вопросы 
устойчивого развития российской про-
мышленности, обсудят возможности до-
стижения технологического суверените-
та при усилении кадрового потенциала, 
обозначат варианты выхода на новые 
контуры межрегионального и между-
народного сотрудничества. 

На заседаниях комитетов и комиссий 
РСПП в рамках Форума будут сформи-
рованы консолидированные предложе-
ния промышленности и науки по разви-
тию в условиях изменившейся рыноч-

ной конъюнктуры и смены глобального 
технологического уклада.

Специализированная выставка «Рос-
сийский промышленник» объединит в 
себе экспозиции различных отраслей, 
а также системообразующих предпри-
ятий регионов, коллективные экспози-
ции стран — промышленных партнеров 
России, институтов развития. 

Уверен, в ходе дискуссий прозвучат 
конструктивные предложения, направ-
ленные на выработку взвешенной по-
литики в области промышленного раз-
вития.

Желаю вам интересной и плодотвор-
ной работы! 

Александр Шохин,
президент РСПП 

Уважаемые участники, организаторы  
и гости Международного форума-выставки 
«Российский промышленник»!
Рад приветствовать вас от имени Союза 
промышленников и предпринимателей 
Санкт-Петербурга!

Международный форум-выставка 
«Российский промышленник» второй 
год проходит в условиях, когда воен-
но-промышленный комплекс является 
локомотивом развития отечественной 
экономики. В условиях СВО наращива-
ние ВПК не только обеспечивает оборо-
носпособность страны, но и формиру-

ет мощный запрос на технологические 
прорывы, которые далее распространя-
ются на гражданские отрасли.

Формат мероприятия предоставляет 
участникам и гостям Форума возмож-
ность широкого общения, поиска пер-
спективного партнерства в решениях 
задач импортозамещения, внедрения 
инноваций и перехода на новые логи-
стистические схемы. Мы также рассчи-
тываем на серьезные результаты в об-

ласти развития межотраслевых, межре-
гиональных и международных связей.

Желаю всем участникам и гостям 
«Российского промышленника — 2023» 
успешной работы, новых полезных кон-
тактов, перспективных наработок и от-
личного настроения!

Анатолий Турчак,
президент Союза промышленни-

ков и предпринимателей  
Санкт-Петербурга

Энергопереход КНР: китайские 
планы и российские возможности
Несколько лет назад власти Китая объявили о планах масштабной энергетической 
трансформации страны. До 2030 года КНР планирует достичь пика выбросов 
углерода, а к 2060 году прийти к нулевым выбросам, так называемой полной 
углеродной нейтральности. Какую роль в будущем энергопереходе КНР может 
сыграть Россия, каковы перспективы сотрудничества стран в сфере зеленой энер-
гетики и промышленной кооперации — эти вопросы обсудили участники круглого 
стола «Место России в будущем энергопереходе Китая: риски и возможности», 
который прошел в рамках Международного форума-выставки «Российский про-
мышленник». 

В 2020 году председатель КНР Си Цзинь-
пин впервые объявил о планах Китая 
достигнуть углеродной нейтральности 
страны до 2060 года. С тех пор прави-
тельство выпустило несколько докумен-
тов и программ поэтапного перехода к 
зеленой энергетике.

«По большой программе китайского 
энергоперехода к 2050 году доля уголь-
ной промышленности в Китае умень-
шится до 5%. Вдумайтесь, с 56% до 5%. 
На сегодняшний день мы понимаем, что 
энергопереход возможен только за счет 
альтернативных видов энергии. И ки-
тайские власти самыми разными спо-
собами: и регуляторными, и добро-
вольными — пытаются стимулировать 
промышленность развивать такие ви-
ды альтернативной энергетики», — рас-
сказал исполнительный директор Наци-
онального координационного центра по 
развитию экономических отношений 
со странами Азиатско-Тихоокеанского 
региона Алексей Турундаев.

Эксперты высоко оценивают шан-
сы российских промышленников стать 

участниками этой масштабной про-
граммы. По словам руководителей Ев-
роазиатского центра инновационных 
производств, в настоящее время ими 
подписаны соглашения о сотрудниче-
стве с крупнейшими китайскими ком-
паниями. Это дает возможность рос-
сийскому предприятию, а также пред-
ставителям малого бизнеса и пред-
принимателям обратиться в центр для 
получения экспертной оценки техноло-
гии. В случае одобрения проекта про-
изводитель может рассчитывать на 
финансовую поддержку и помощь в 
продвижении. Технологию можно бу-

дет разместить на предприятиях Ки-
тая, таким образом вывести ее на но-
вый технологический уровень и дальше 
«трансформировать» обратно в Россию. 
Обе стороны получают выгоду, подчер-
кивают представители центра. Россия 
предлагает свои инновационные идеи, 
Китай — инфраструктурную поддерж-
ку, научно-техническую базу. Также в 
рамках такого сотрудничества россий-
ский производитель может решить во-
прос дефицита деталей. Заказ на про-
изводство комплектующих размещают 
в Китае, а после везут в Россию. Такая 
схема оказывается более экономически 
выгодной, чем закупка в Китае и даль-
нейшая сборка в России.

«Мы хотим через этот центр осу-
ществлять четыре функции: совмест-
ную стандартизацию, инжиниринг, со-
вместные схемы управления и инвести-

ций. Кроме этого, мы постараемся по-
строить платформу и систему платежей 
для наших партнеров», — заявил прези-
дент Евроазиатского центра инноваци-
онных производств, президент Группы 
компаний SLC Ли Шобин.

О реальном опыте сотрудничества с 
Китаем рассказал Александр Подсекин, 
генеральный директор компании «Эво-
биос», которая разрабатывает и произ-
водит оборудование для комплексной 
переработки органических отходов.

«Работа с Китаем очень сложная, если 
ты самостоятельно плывешь в этом оке-
ане взаимоотношений. Потому что там 
серьезное влияние личных интересов 
всех коммерческих организаций, ком-
мунистической партии, промышленно-
го лобби. И вот объединение всех этих 
интересов — залог успеха», — рассказал 
Александр Подсекин.
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Национальные проекты для развития бизнеса
Вчера состоялась пленарная сессия 
«Национальные проекты России — окно 
возможностей для эволюции бизнеса». 
Организатор — АНО «Национальные 
приоритеты».

Неоднократно отмечалась приоритет-
ность повышения производительности 
труда благодаря внедрению цифровых 
решений и искусственного интеллекта 
в промышленности, повышению ква-
лификации сотрудников предприятий 
и использованию современных средств 
производства для экономического роста.

Участие в сессии приняли предста-
вители ключевых институтов развития 
России. Предпринимателям рассказали 
о мерах государственной поддержки, до-
ступных российскому бизнесу в услови-
ях адаптации к новым экономическим 
условиям. Спикеры презентовали наи-

более актуальные возможности нацпро-
ектов для повышения производительно-
сти труда на предприятиях и увеличения 
прибыли за счет внутренних резервов, 
модернизации оборудования, внедрения 
технологий ИИ и цифровых решений для 
оптимизации процессов, расширения ге-
ографии экспорта и повышения квали-
фикации как рядовых сотрудников, так 
и топ-менеджмента предприятий.

В пленарной сессии приняли участие:
• Александр Молодцов, директор Де-

партамента производительности труда, 
защиты и поощрения капиталовложений 
Минэкономразвития РФ;

• Станислав Шаронов, генеральный 
директор АНО «Цифровые технологии 
производительности»;

• Екатерина Гришина, директор Цен-
тра повышения производительности 
ВАВТ;

• Елена Кузнецова, региональный ди-
ректор АО «МСП Банк» в г. Санкт-Петер-
бурге;

• Андрей Миронов, руководитель 
Ппредставительства АО «РЭЦ» в Санкт- 
Петербурге;

• Юлия Лудинова, заместитель ру-
ководителя Администрации губерна-
тора Санкт-Петербурга — начальник 
Проектного управления — проектного 
офиса.

Автономная некоммерческая организация «Национальные приоритеты» создана 
распоряжением Правительства РФ в ноябре 2019 года для коммуникационного со-
провождения, мониторинга и расширения форматов участия людей в национальных 
проектах России. Национальные проекты направлены на обеспечение прорывного 
научно-технологического и социально-экономического развития России, повышения 
уровня жизни, создания условий и возможностей для самореализации и раскрытия 
таланта каждого человека.

Новый участник
Dongguan Yicheng Automation Equipment Co., LTD (ООО «Дунгуань Ичэн») — веду-
щий разработчик и производитель нестандартного автоматического оборудования. 
Компания основана в 2007 году, известна своими выдающимися исследованиями 
и разработками, а также производством нестандартного автоматического обору-
дования для различных отраслей, включая производство автомобильных деталей, 
электрических переключателей, микродвигателей, вентиляторов охлаждения, 
медицинского оборудования и многого другого.

На Форуме-выставке «Российский про-
мышленник — 2023» компания пред-
ставляет инновационные решения в об-
ласти автоматизированного сборочного 
оборудования. Посетители могут оце-
нить масштаб и эффективность пред-
лагаемых продуктов, а также обсудить 
потенциальные возможности с предста-
вителями компании.

«Мы стремимся не только продемон-
стрировать наши последние разработки, 

но и установить важные связи с потен-
циальными партнерами и клиентами на 
российском рынке», — отметил предста-
витель «Yicheng Automation».

П о с е щ е н и е  с т е н д а  « Y i c h e n g 
Automation» для предприятий, заин-
тересованных в современных техноло-
гиях автоматизации, — отличная воз-
можность узнать больше о возмож-
ностях и преимуществах продукции 
компании.

Итоги работы Арктического кластера
Сегодня, 29 ноября, в рамках проведения Международного форума-выставки 
«Российский промышленник» состоится общее собрание участников Научно-про-
изводственного арктического кластера Санкт-Петербурга под руководством пер-
вого заместителя председателя Комитета Санкт-Петербурга по делам Арктики 
Елены Асеевой.

Основной темой итогового собрания 
традиционно станет подведение резуль-
татов работы в 2023 году и определение 
плана работы на будущий год. Также бу-
дет рассмотрен вопрос приема новых 
участников в состав Арктического кла-
стера, а члены Кластера расскажут о хо-
де реализации кластерных проектов и 
определят программу развития кластера 
на 2024-2026 годы. Кроме того, эксперты 
расскажут о государственных мерах под-
держки, применение которых возможно 
при реализации проектов участников 
Научно-производственного арктическо-
го кластера Санкт-Петербурга.

«Текущий год выдался очень продук-
тивным. Во-первых, количество участни-
ков Научно-производственного арктиче-
ского кластера достигло 33, что говорит 
о заинтересованности петербургских ор-
ганизаций, обладающих арктическими 

компетенциями, во взаимодействии и 
обмене опытом. Собственно, именно для 
этой цели Кластер как инструмент и соз-
давался. Во-вторых, хорошую эффектив-
ность показала работа Кластера в рам-
ках профильных конгресс-выставочных 
мероприятий. В частности, экспозиция 
Санкт-Петербурга на выставке и конфе-
ренции RAO/CIS Offshore 2023 полностью 
состояла из участников объединения. Все 
это, однако, не означает, что цели работы 
достигнуты. Расширение компетенций 
Кластера позволяет прорабатывать «до-
рожную карту» по очень многим вопро-
сам», — подчеркнула Елена Асеева.

В текущем году к Научно-произ-
водственному арктическому кластеру, 
созданному по инициативе Комитета 
Санкт-Петербурга по делам Арктики 
весной 2020 года, присоединился Госу-
дарственный университет морского и 

речного флота им. адмирала С.О. Мака-
рова — ведущий научно-образователь-
ный центр России, занимающийся под-
готовкой экипажей атомных ледоколов 
и специалистов, обеспечивающих экс-
плуатацию судов в полярных водах, а 
также АО «НПП ПТ «Океанос» — разра-

ботчик и производитель инновационной 
морской робототехники для океаногра-
фии, экологического мониторинга, ге-
ологоразведки, подводно-технических, 
аварийно-спасательных и специальных 
водолазных работ, в том числе в аквато-
рии Северного Ледовитого океана.
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НСПОИМ — ПАРТНЕР ФОРУМА
Одним из ключевых партнеров Меж-
дународного форума-выставки «Рос-
сийский промышленник» в этом году 
выступает Национальный Союз про-
изводителей и поставщиков обору-
дования и инструмента для металло-
обработки (НСПОИМ) — российская 
станкоинструментальная ассоциация, 
объединяющая как поставщиков, так 
и производителей с целью развития 
металлообрабатывающей отрасли в РФ.

Основанный в 2019 году и объ-
единяющий порядка 50 компаний  
НСПОИМ — один из крупнейших игро-
ков российского рынка. Союз занимает 
активную позицию в развитии станко-
инструментальной отрасли, разраба-
тывает и реализует мероприятия, на-
правленные на продвижение продук-
ции и интересов членов Союза. Ведет 
обширную маркетинговую деятель-
ность по организации и проведению 
отраслевых мероприятий: конферен-
ций, круглых столов, бизнес-миссий, 
собственной выставки — Националь-
ного металлообрабатывающего фору-
ма (NMF). Развивает и укрепляет свя-
зи с национальными и отраслевыми 
ассоциациями, в том числе является 
членом Российского Союза промыш-
ленников и предпринимателей (РСПП).

ОТКРЫВАЮТСЯ ДВЕРИ 
ИННОВАЦИЙ
«QINGDAO NEWRUN MACHINERY CO., 
LTD.» открывает двери инноваций на 
Форуме-выставке «Российский про-
мышленник — 2023». Компания про-
изводит и поставляет высококаче-
ственные детали для машин, широко 
применяемых в автомобильной про-
мышленности, высокоскоростных по-
ездах, горнодобывающей и сельскохо-
зяйственной технике. 

«QINGDAO NEWRUN MACHINERY 
CO., LTD.» завоевала репутацию на-
дежного поставщика ведущим ком-
паниям в Европе и Северной Америке.

На Форуме-выставке компания 
представляет последние разработки и 
технологические решения, предназна-
ченные для улучшения производствен-
ных процессов в различных отраслях.

ЭКСПЕРИМЕНТ ПО МАРКИРОВКЕ
С 1 декабря 2023 года по 1 декабря 
2024 года пройдет эксперимент по 
маркировке отдельных видов опто-
волоконной продукции, а именно оп-
тических волокон и волоконно-опти-
ческих кабелей.

В рамках эксперимента будут про-
тестированы различные способы на-
несения средств идентификации на 
продукцию, а также будет проработан 
вопрос прослеживаемости оптоволо-
конной продукции с момента произ-
водства (ввоза на территорию Россий-
ской Федерации) до вывода из оборота 
(например, укладки волоконно-опти-
ческого кабеля подрядчиком при стро-
ительстве линий связи). Кроме того, 
эксперимент позволит выработать 
подходы к подтверждению производ-
ства волоконно-оптического кабеля на 
территории Российской Федерации с 
использованием системы маркировки.

КОРОТКО Социальная ответственность 
и устойчивое развитие
17 ноября 2023 года в РСПП состоялось 
заседание Комитета РСПП по корпора-
тивной социальной ответственности и 
устойчивому развитию. В заседании 
приняли участие члены Комитета, члены 
Совета РСПП по нефинансовой отчетно-
сти, ESG-индексам и рейтингам устойчи-
вого развития, представители компаний 
и экспертное сообщество.

Основными вопросами для обсуждения 
стали:

• Стандарт социального капитала 
бизнеса

• Подготовка отчетности об устойчи-
вом развитии в следующем отчетном 
цикле 

• Национальная премия «Лидеры от-
ветственного бизнеса» 

Открывая заседание, заместитель 
председателя Комитета, член правле-
ния РСПП Сергей Слипченко отметил 
важность обсуждаемых вопросов, пар-
тнерство бизнеса и государства в дости-
жении целей национального развития, 
особенно при сложностях и турбулент-
ности геополитической обстановки.

«Объединение усилий государства и 
бизнеса для решения социальных и эко-
логических вызовов имеет значимость 
как в контексте практического повыше-
ния качества жизни в различных регио-
нах, так и в контексте достижения наци-
ональных целей развития РФ. Социаль-
ная ответственность давно стала важной 
частью стратегий развития бизнеса раз-
личной величины, успешно институали-
зировались по ряду направлений. Сле-
дующим этапом качественного разви-
тия станет определение инструментов 
оценки вклада бизнеса в национальную 
экономику за счет реализации проек-
тов в области социальной ответствен-
ности. Такие инструменты позволят ве-
сти более конкретный диалог с органами 
власти бизнесу, который уже реализует 
подобные проекты, а также вовлекать 
в этот диалог новых участников за счет 
прозрачности и определенности», — от-
метил он.

Заместитель председателя Комите-
та РСПП Александр Шарабайко сказал 
о роли Комитета РСПП в продвижении 
повестки устойчивого развития и кор-
поративной социальной ответственно-
сти. Он обратил внимание участников на 
серию предстоящих событий. Так, с 30 
ноября по 12 декабря 2023 года в Дубае 
(ОАЭ) пройдет 28-я Конференция сторон 
Рамочной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP28). В день открытия 
Конференции 30 ноября 2023 года в па-
вильоне Российской Федерации наш Ко-
митет проведет совместное заседание с 
Национальной сетью Глобального дого-
вора ООН в России, посвященное вкла-
ду компаний в достижение ЦУР ООН, в 
борьбу с изменением климата, обсужде-
нию вопросов отчетности и как помочь 
прозрачнее отражать результаты про-
ектов и их связь со стратегией страны и 
глобальными инициативами. А 6 дека-
бря текущего года на площадке между-
народной медиагруппы «Россия Сегод-
ня» состоится заседание Комитета, на 
котором будут представлены результаты 
10-го юбилейного цикла Индексов РСПП 
по устойчивому развитию — инструмен-
та по устойчивому развитию, признан-
ного как экспертным сообществом, так 
и компаниями.

Руководитель проектного офиса по 
устойчивому развитию АСИ Александр 

Синицын представил Стандарт социаль-
ного капитала бизнеса, разработанный 
АСИ. Цель Стандарта — стимулировать 
вклад бизнеса в повышение качества 
жизни граждан Российской Федерации, 
стабильное и долгосрочное развитие на-
шей страны на основе результатов от-
ветственного ведения бизнеса, обеспе-
чив учет интересов общества, государ-
ства и защиту окружающей среды.

В процессе обсуждения выступила ру-
ководитель экспертно-аналитической 
платформы «Инфраструктура и финан-
сы устойчивого развития», председатель 
экспертного совета по устойчивому раз-
витию ППК «Российский экологический 
оператор» Светлана Бик, которая рас-
сказала о месте и роли Стандарта в си-
стеме стандартов и оценок устойчиво-
го развития.

Итоги обсуждения темы подвела 
управляющий директор по корпора-
тивной ответственности, устойчивому 
развитию и социальному предприни-
мательству РСПП, заместитель предсе-
дателя Совета РСПП по нефинансовой 
отчетности, ESG-индексам и рейтингам 
устойчивого развития Елена Феоктисто-
ва. Было отмечено, что РСПП высказы-
вал принципиальные замечания на раз-
ных этапах подготовки стандарта, ряд 
из них были учтены в процессе его до-
работки. Вместе с тем остаются вопросы, 
требующие дальнейшей проработки, в 
том числе на этапе внедрения стандарта. 
Особое внимание следует уделить уси-
лению функции стандарта как интегра-
тора независимых оценок компаний. В 
качестве одной из целей стандарта за-
фиксировать задачу признания вклада 
ответственных компаний в решение об-
щественно значимых задач.

Участники заседания подчеркивали 
важность обеспечения дифференциро-
ванного подхода к оценке компаний, их 
вклада с учетом специфики и размеров 
компании, необходимость проведения 
апробации Стандарта.

По второму вопросу повестки за-
седания «О подготовке отчетности об 
устойчивом развитии в следующем от-
четном цикле» с докладом выступила 
заместитель директора Департамента 
корпоративного регулирования Минэ-
кономразвития России Ирина Филип-
пова. Она рассказала об инициативах 
Минэкономразвития России в сфере 
развития нефинансовой отчетности, 
включая Методические рекомендации 
по подготовке отчетности об устойчи-

вом развитии, утвержденные 1 ноября 
2023 года.

Обсуждая тему, Елена Феоктистова 
отметила тенденции развития отчетно-
сти в 2023 году и приоритетные темы, 
на которые следует обратить внимание 
при подготовке отчетов в следующем 
отчетном цикле.

Партнер — руководитель Департамен-
та корпоративного управления и устой-
чивого развития ООО «ФБК» Владимир 
Скобарев посвятил свое выступление во-
просу отчетности об устойчивом разви-
тии — 2023 в России и отметил, каковы 
ожидания и рекомендации. Управляю-
щий директор блока «Финансы Сбербан-
ка» Иван Тополя рассказал о тенденциях 
в отчетности об устойчивом развитии. 
Руководитель Группы оценки рисков 
устойчивого развития АКРА Владимир 
Горчаков высказал точку зрения рейтин-
гового агентства на основные тренды в 
нефинансовой отчетности в 2023 году и 
ожиданиях 2024 года. Директор Департа-
мента устойчивого развития ПАО «ГМК 
«Норильский никель» Светлана Ивчен-
ко рассказала о практическом опыте ис-
пользования разных систем отчетности 
и применения показателей ЮНКТАД. За-
меститель генерального директора На-
ционального рейтингового агентства 
Татьяна Григорьева отметила вопросы, 
на раскрытие которых компаниям на-
до обратить внимание при составлении 
отчетности.

В ходе обсуждения участники засе-
дания отметили, что важно не снижать 
достигнутый уровень качества отчетной 
информации и сохранять разумный уро-
вень открытости. При подготовке отче-
тов следует учитывать Методические ре-
комендации по подготовке отчетности 
об устойчивом развитии, утвержденные 
Минэкономразвития России, и, по воз-
можности, включать ключевые (базо-
вые) показатели в состав раскрываемых 
в отчетах показателей результативности.

Вице-президент РСПП по социаль-
ной политике и трудовым отношениям, 
ответственный секретарь Оргкомитета 
премии Виктор Черепов проинформи-
ровал участников заседания о задачах 
Национальной премии «Лидеры ответ-
ственного бизнеса», учрежденной для 
социально ответственного бизнеса, и о 
приеме заявок на участие в Премии до 
8 декабря 2023 года.

Заместитель председателя Комитета, 
член правления РСПП Сергей Слипчен-
ко подвел итоги заседания.
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Испытания мини-камер
Холдинг «Росэлектроника» приступил к испытаниям миниатюрных камер для 
технического зрения, способных непрерывно работать более 10 тысяч часов. Они 
могут заменить зарубежные аналоги в роботизированных комплексах, системах 
видеомониторинга, сканирования и контроля производственных процессов. На 
основе новых камер разработчик планирует создать собственную систему техни-
ческого зрения с использованием нейронных сетей. 

Разработкой камеры занималось входя-
щее в «Росэлектронику» НПП «Пульсар». 
Ключевой особенностью новинки явля-
ется созданный специалистами пред-
приятия кремниевый матричный фо-
топриемник, который отвечает за фор-
мирование изображения. Применение 
отечественной электронно-компонент-
ной базы позволяет отказаться от ино-
странных поставщиков при обслужива-
нии аппаратуры. 

Камера отличается низким энерго-
потреблением и малым весом — всего 
500 граммов. Она интегрируется в суще-
ствующую систему заказчика через не-
обходимый ему интерфейс и позволяет 
записывать на сервер потоковое видео 
с разрешением 1280х1024 пикселя. 

Сейчас камеры проходят испытания. 
По их результатам будет принято реше-
ние о запуске серийного производства 

аппаратуры, которая сможет заменить 
импортные аналоги. Подобные камеры 
востребованы, например, в робототех-
нике или на автоматизированных про-
изводственных линиях промышленных 
предприятий, где необходимо осущест-
влять постоянный контроль технологи-
ческих процессов. 

«Использование отечественной элек-
тронно-компонентной базы в новых ка-
мерах «Пульсара» позволит оперативно 
проводить техническое обслуживание и 
замену существующих систем машинно-
го зрения. Кроме того, возможно будет 
использовать такие системы на произ-
водствах, где запрещено применение 
иностранного оборудования. На осно-
ве новой камеры мы планируем создать 
собственную систему технического зре-
ния с использованием технологии ней-
ронных сетей. Она позволит одновре-

менно контролировать до 30 параметров 
производственного процесса», — отме-
тил генеральный директор НПП «Пуль-
сар» Сергей Боровой. 

НПП «Пульсар» специализирует-
ся на создании сверхвысокочастотных, 
силовых, фотоэлектронных и микроэ-
лектронных приборов. Также предпри-
ятие выпускает радиоэлектронную ап-
паратуру для информационных систем 
гражданского назначения.

КОРОТКО

ИМПОРТОЗАМЕЩЕННЫЕ 
«ЛАСТОЧКИ»
«Российские железные дороги» пла-
нируют получить 12 импортозаме-
щенных поездов «Ласточка» до кон-
ца 2023 года. Об этом журналистам 
сообщил заместитель генерального 
директора холдинга Иван Колесников.

«В настоящее время новый элек-
тропоезд ЭС104 полностью из рос-
сийских комплектующих, который 
произведен холдингом «Синара — 
транспортные машины», проходит 
сертификацию. Планируется, что до 
конца 2023 года компания поставит 
холдингу РЖД 12 электропоездов», — 
сказал он.

Иван Колесников добавил, что эти 
поезда будут обслуживать пассажиров 
в пригородном сообщении на марш-
рутах в Пермском крае и Свердлов-
ской области.

УСКОРЕНИЕ РОСТА ВВП
Рост российской экономики в III 
квартале 2023 года составил 5,5% в 
годовом выражении после роста на 
4,9% во II квартале и снижения на 
1,8% в I квартале, по предваритель-
ной оценке Росстата.

Данные Росстата оказались луч-
ше ожиданий экономистов (консен-
сус-прогноз аналитиков, опрошенных 
«Интерфаксом», предполагал рост в III 
квартале на 5,2%), расчетов Минэко-
номразвития РФ (также рост на 5,2%) 
и оценки Банка России (рост на 5,1%).

«При расчете использованы инди-
каторы отраслевой статистики, кото-
рые показали рост производства (в III 
квартале) в следующих видах эконо-
мической деятельности: оптовый то-
варооборот — на 22,9%; розничный 
товарооборот — на 11,3%; обрабаты-
вающие производства — на 10,2%; 
строительство — на 8%; пассажироо-
борот — на 6,3%; сельское хозяйство —  
на 4%; водоснабжение, водоотведе-
ние, организация сбора и утилизация 
отходов, деятельность по ликвидации 
загрязнений — на 3,4%», — говорится 
в комментарии Росстата к данным по 
ВВП за III квартал.

Более подробные данные по ВВП 
за III квартал Росстат представит 13 
декабря.

Официальный прогноз Минэко-
номразвития РФ от сентября предпо-
лагает рост ВВП в 2023 году на 2,8%. 
При этом глава Минэкономразвития 
РФ Максим Решетников на прошлой 
неделе заявил, что рост в 2023 году бу-
дет выше этой оценки и составит 3%.

ВНУТРЕННИЙ РЫНОК 
НЕФТЕПРОДУКТОВ
Заместитель Председателя Прави-
тельства Александр Новак провел со-
вещание по ситуации на внутреннем 
рынке нефтепродуктов с руковод-
ством нефтяных компаний, предста-
вителями Минэнерго РФ, Минфина 
РФ, ФАС, Минсельхоза РФ и Санкт-Пе-
тербургской международной товар-
но-сырьевой биржи.

Представители Минэнерго и Мин-
сельхоза РФ отметили стабилизацию 
цен на топливо в стране и отсутствие 
его дефицита. В большей части реги-
онов продолжается плановое сниже-
ние цен на бензин и дизельное топли-
во в мелкооптовом сегменте в соот-
ветствии с биржевой динамикой.

Александр Новак поручил Мин-
энерго РФ и ФАС мониторить ситу-
ацию с ценами на топливо в отдель-
ных регионах.

Медицинские наконечники
Улан-Удэнское приборостроительное 
производственное объединение «Кон-
церна Радиоэлектронные технологии» 
стало дипломантом Всероссийского 
государственного конкурса «100 луч-
ших товаров России». Разработка поли-
мерных нестерильных наконечников к 
пипеточным дозаторам, которые пред-
приятие создало в рамках импортозаме-
щения, получила награды в номинации 
«Продукция производственно-техни-
ческого назначения» и в специальной 
номинации «Новинка».

Торжественная церемония награждения 
участников федерального конкурса «100 
лучших товаров России» состоялась 21 
ноября. Лауреатами и дипломантами 
стали 15 предприятий и предпринима-
телей региона в различных номинаци-
ях. Награды вручал глава Республики 
Бурятия — председатель правительства 
Республики Бурятия Алексей Цыденов.

Наконечники для дозаторов — рас-
ходный медицинский материал, широ-

ко используемый в системах диагности-
ки. Помимо проведения медицинских 
анализов, наконечники востребованы 
ветеринарными, химическими лабо-
раториями и исследовательскими цен-
трами.

«Наше предприятие работает не то 
чтобы над импортозамещением. Мы ра-
ботаем над импортоопережением. Пред-
приятие осваивает новые виды продук-
ции, выпускает высокотехнологичные 

изделия, развивается семимильными 
темпами. Очень значимо, что это проис-
ходит благодаря мерам государственной 
поддержки. Как результат, наши нако-
нечники востребованы и известны дале-
ко за пределами региона. Это подтвер-
ждают и сегодняшние награды конкурса 
«100 лучших товаров России», — отметил 
генеральный директор Улан-Удэнско-
го приборостроительного объединения 
Владимир Лучников.

Также в рамках конкурса заместитель 
начальника цеха медицинских изделий 
по технической части Улан-Удэнского 
приборостроительного объединения Ан-
дрей Лизунов был удостоен знака «От-
личник качества».

В настоящее время Улан-Удэнское 
приборостроительное объединение вы-
пускает более 5 млн нестерильных на-
конечников в месяц разных типоразме-
ров. Реализация проекта стала возмож-
на благодаря целевому льготному зай-
му Фонда развития промышленности 
Минпромторга РФ.
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Скорость работы госсервисов
Скорость работы государственных сервисов до 2030 года вырастет на 25%, а граж-
дане смогут получать госуслуги в одно касание. Об этом сообщил журналистам 
вице-премьер Дмитрий Чернышенко, комментируя итоги стратегической сессии 
по формированию национального проекта «Экономика данных».

«Скорость работы государственных 
сервисов вырастет на 25% [к 2030 го-
ду]. Люди смогут быстро и качественно 
получать государственные услуги бук-
вально в одно касание», — сказал ви-
це-премьер.

Дмитрий Чернышенко отметил, что 
значительно повысится сохранность и 
безопасность личных данных жителей, а 
доверие к современным цифровым тех-
нологиям возрастет. Кроме того, до 2030 
года, по его словам, будет поддержано не 
менее 1 тыс. IT-стартапов, создано по-
рядка 2 тыс. инновационных решений 
и продуктов, а также подготовлено бо-
лее 850 тыс. специалистов в сфере высо-
ких технологий. Дмитрий Чернышенко 

отметил, что необходимо прежде всего 
внедрить большие данные во все сферы 
жизни страны, в том числе в органы вла-
сти, а также системно создавать отрасли 
и рынки будущего.

«Данные активно генерируются во 
всех отраслях экономики и социаль-
ной сферы. Российский рынок дан - 
ных — быстрорастущий и перспектив-
ный. По прогнозам экспертов, к 2030 
году его объем достигнет 800 млрд ру-
блей, а применение технологий искус-
ственного интеллекта добавит более 
11 трлн рублей к ВВП», — напомнил 
вице-премьер.

Также Дмитрий Чернышенко сооб-
щил, что новый нацпроект охватит ос-

новные сферы, такие как социальное 
развитие, наука и образование, здра-
воохранение, транспорт, связь, IT-ин-
фраструктура городов. В рамках на-
цпроекта будут развиваться ключевые 
технологические направления, вклю-
чая квантовые технологии, облачные 
сервисы, искусственный интеллект и 
платформенные решения.

«Для исполнения конкретных задач 
нацпроекта будут запущены 10 феде-
ральных проектов. В рабочие группы 
национального проекта вошли более 
220 ведущих экспертов, представляю-
щих научное сообщество, компании- 
лидеры и органы государственной вла-
сти. Рассчитываем, что благодаря вне-
дрению нового нацпроекта до конца 
десятилетия развитие экономики дан-
ных повысит доход российских отрас-
лей до 6%», — добавил Дмитрий Чер-
нышенко.
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Импортозамещенный самосвал
На автомобильном заводе собрали первый антисанкционный 
самосвал поколения К5. КАМАЗ-6595 сошел с конвейера, прошел 
испытания в цехе комплектации и сдачи автомобилей и ждет 
отправки в Научно-технический центр.

Надежная, удобная, мощная 
машина, выпуск которой на-
чался в сентябре 2020 года, 
сразу завоевала симпатии по-
требителей. В 2021 году эта 
модель стала обладателем 
Гран-при журнала «За рулем» 
в номинации «Строительные 
грузовики». Выпуск этих боль-
шегрузов был приостановлен 
на год, и вот обновленный са-
мосвал снова выходит с кон-
вейера автогиганта.

«С самого начала эта модель 
отличалась высокой степенью 
локализации, поэтому сборка 
обновленного варианта затруд-
нений не вызвала, — пояснил 
начальник отдела анализа эф-
фективности сборочных произ-

водств Владимир Арасланов. —  
На кабину 6595 новыми про-
изводителями поставлены пе-
дальный корпус, зеркала, ве-
тровое стекло. На шасси ста-
ло больше узлов, которым не 
страшны санкции».

Коробка передач самосва-
ла оснащена локализованны-
ми компонентами, заменены 
топливная аппаратура и пнев-
матические тормозные авто-
маты, электрогидроусилитель 
руля.

«На трехосник КАМАЗ-6595 
установлен более мощный дви-
гатель Р6 в 460 л. с. Пятилисто-
вая рессора на передней под-
веске обеспечит более высокую 
нагрузку на переднюю ось, объ-

ем топливного бака увеличен 
до 500 литров, до 20 тонн вы-
рос объем кузова, — перечис-
лил преимущества обновлен-
ного самосвала поколения К5 
главный специалист по пер-

спективным автомобилям Ар-
тем Осипов. — Кроме того, мо-
дель отличается массивным 
трехсекционным бампером из 
штампованной стали спереди и 
усиленным брусом безопасно-

сти сзади, металлической сет-
кой, защищающей фары и ра-
диатор автомобиля от попада-
ния камней».

После замены комплектую-
щих порядок сборки остался 
прежним. Предложения техно-
логов направлены на улучше-
ние собираемости автомобиля, 
он должен вписаться в такт ра-
боты конвейера.

Сейчас обновленный само-
свал ждет отправки в Науч-
но-технический центр ком-
пании, где планируется про-
ведение серии испытаний. Все 
замененные узлы должны со-
ответствовать требованиям 
надежности и безопасности. 
А на автомобильном заводе 
уже заложили еще один КА-
МАЗ-6595, также на подходе 
два обновленных тяжелых че-
тырехосных большегруза с ин-
дексом 65951.

Выпуск кислородного оборудования
Госкорпорация «Ростех» наращивает выпуск кислородно-ды-
хательной аппаратуры и систем пожаротушения для спаса-
телей МЧС и подводников, а также для медицины и авиации.  
Благодаря запущенной на НПП «Респиратор» новой автома-
тизированной гальванической линии объемы производства 
вырастут на 30%. Передовые технологии значительно повы-
сят качество наносимого покрытия и практически исключат 
ручной труд. 

Пятьдесят процентов аппара-
тов, обеспечивающих жизне-
деятельность человека в не-
пригодной для дыхания среде, 
состоят из деталей, на которые 
наносится гальваническое по-
крытие. Оно существенно уве-
личивает срок службы комплек-
тующих, тем самым продлевая 
эксплуатационный период и 

повышая надежность выпуска-
емых изделий. 

С запуском нового оборудо-
вания предприятие сможет не 
только полностью закрывать 
свои потребности, но и выпол-
нять работы для смежных пред-
приятий Госкорпорации. На ав-
томатизированной линии детали 
проходят весь цикл технологиче-

ских операций — от обезжирива-
ния до нанесения окончательных 
покрытий и сушки. 

«Кислородное оборудование 
и системы пожаротушения на 
сегодняшний день очень вос-
требованы. Открытие новой 
гальванической линии входит 
в масштабный проект модер-
низации производства, кото-
рый разрабатывался в течение 
нескольких лет. Его стоимость 
составила порядка полумилли-
арда рублей. Благодаря модер-
низации работа, которую рань-
ше сотрудники предприятия де-
лали за 8-часовой рабочий день, 
теперь выполняется за 2 часа», —  
сказали в Ростехе.
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По земле, в небесах и на водной глади
Участники сессии «Беспилотные технологии сегодня и завтра» обсудили пробле-
мы и направления развития отрасли, меры поддержки, кадровый потенциал и 
лучшие практики применения дронов.

Директор бизнес-блока государствен-
ной корпорации развития «ВЭБ. РФ» 
Максим Дузь рассказал о перспекти-
вах развития нового вида транспор-
та с точки зрения инвестора. По его 
словам, на сегодня есть три основных 
направления разработки беспилот-
ных технологий: автономное судово-
ждение, которое уже практикуется в 
Приморском крае и на Сахалине, со-
здание логистических коридоров на 
железных дорогах (недавно запуще-
на тестовая грузовая линия «Москва —  
Санкт-Петербург») и доставка грузов 
по воздуху. Не секрет, что для того, 
чтобы вдохнуть жизнь в любой про-
ект, его необходимо профинансиро-
вать. К сожалению, после введения в 
отношении нашей страны экономиче-
ских санкций объем зарубежных ин-
вестиций в российские беспилотные 
технологии упал примерно в 10 раз.  
В результате многие интересные за-
думки так и остались нереализован-
ными. Выходом здесь может стать 
поддержка со стороны государства, но 
она должна быть ориентирована толь-

ко на проекты, имеющие перспективы 
в плане коммерческой окупаемости.

О проблемах, препятствующих раз-
витию беспилотных технологий, и спо-
собах их преодоления говорил генди-
ректор Ассоциации работодателей и 
предприятий индустрии беспилотных 
авиасистем «АЭРОНЕКСТ» Глеб Бабин-
цев. Все эти барьеры, по его классифи-
кации, подразделяются на производ-
ственные, эксплуатационные и мен-
тальные.

Глеб Бабинцев отметил, что скорость 
выхода инноваций на рынок занимает 
довольно много времени, поэтому ес-
ли мы выстраиваем кучу администра-
тивных барьеров, то рискуем потерять 
многие наработки. К примеру, запрет 
на испытания БпЛА в воздушном про-
странстве привел к тому, что разработ-
чики не могут нормально работать, а 
многие контракты разрываются. Дру-
гой барьер связан с длительностью и 
сложностью процесса сертификации, 
что недопустимо в современных усло-
виях, когда и сама техника, и требова-
ния к ней меняются очень быстро. До-

статочно сказать, что некоторые разра-
ботчики подавали заявки на сертифи-
кацию еще в 2016–2017 годах и до сих 
пор ждут решения. Проблемой также 
является вопрос обеспечения безопас-
ности полетов совместно с воздушными 
судами в общем воздушном простран-
стве. Определенные меры по снятию 
барьеров принимаются, но пока их не-
достаточно. К примеру, недавно Прави-
тельство России разрешило создать в 
регионах свободные зоны для полетов 
БпЛА, где можно будет проводить ис-
пытания при соблюдении ряда правил, 
однако, по мнению докладчика, это не 
более чем полумера.

Участники дискуссии затронули и те-
му формирования кадрового потенци-

ала. Принцип «Кадры решают все» для 
такой новой и динамично развивающей-
ся сферы, как беспилотные технологии, 
особенно актуален. Ведь без квалифици-
рованных специалистов, которых дей-
ствительно не хватает, невозможно ни 
создать современное производство, ни 
разработать продвинутую модель. Ре-
шить эту проблему, по мнению делега-
тов, можно путем возрождения инже-
нерного образования в России и ведения 
грамотной профориентационной рабо-
ты. В конце концов, все самое лучшее 
и прорывное создают именно те, у ко-
го горят глаза и есть огромное желание 
творить, как бы пафосно это ни звучало.

Представитель научно-производ-
ственного предприятия «Радар ММС» 
рассказал о разработанных компани-
ей перспективных образцах беспилот-
ных летательных и морских аппаратов. 
Многие из них уже давно эксплуатиру-
ются и существуют далеко не в единич-
ных экземплярах. Например, беспилот-
ник, доставляющий грузы к объектам 
«Газпрома» и «Роснефти». Он может ра-
ботать в сложных метеоусловиях и не-
сти до 100 кг полезной нагрузки. Так 
что идеи и любопытные ноу-хау есть, 
осталось только наладить и упорядо-
чить «беспилотное хозяйство».  
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Промышленное развитие Рязанской области
Инновации и достижения промышленности Рязанской области представлены на 
коллективном стенде, который был создан при поддержке Государственного Фонда 
развития промышленности Рязанской области на Международном форуме-выставке 
«Российский промышленник — 2023». В рамках коллективного стенда предприятий 
Рязанской области на выставке принимают участие сразу 14 компаний.

ООО «Фармэра» осуществляет выпуск 
отечественных стерильных лекарствен-
ных средств для лечения онкологиче-
ских заболеваний. Поставка лекарствен-
ных препаратов осуществляется через 
сеть дистрибьюторов в 40 регионах РФ 
и охватывает 116 учреждений здравоох-
ранения Российской Федерации.

ООО «ЭРА» является крупнейшим про-
изводителем вентиляционного оборудо-
вания в России и одним из крупнейших 
в мире. Под пятью брендами ERA, DICITI, 
EVECS, AURAMAX и ERA PRO выпуска-
ется весь спектр оборудования для вен-
тиляционных и ревизионных систем —  
всего более 2500 наименований това-
ра. Продукция компании отгружается 
в 60 стран.

ООО «Фахманн Руссланд» произво-
дит комплектующие для плоской кров-
ли. Продукция реализуется во многих 
федеральных розничных сетях, торгую-
щих строительными материалами. Про-
изводство укомплектовано роботизиро-
ванными станками и высокотехноло-
гичным оборудованием. Собственное 
конструкторское бюро обеспечивает ин-
новационный подход и новые техниче-
ские решения.

Филиал АО «ГРПЗ» — Касимовский 
приборный завод выпускает стерили-
зационное, лабораторное, физиотера-
певтическое оборудование.

АО «Интеркросс» — российский про-
изводитель телекоммуникационного, 
электротехнического и иного высоко-
технологичного оборудования, разра-
ботчик комплексных инфраструктурных 
решений для городской среды в рам-
ках концепции «Умный город». Также 
предприятие осуществляет производ-
ство оборудования, разработку и реа-
лизацию инфраструктурных решений 
в сфере транспортных систем и дорож-
ного хозяйства.

ПАО «Завод «Красное знамя» основа-
но в 1918 году, входит в состав ОАО «Кон-
церн ПВО «Алмаз — Антей». Основные 
направления деятельности: производ-
ство бортовой аппаратуры, комплексов 
самонаведения зенитно-ракетных си-

стем, фазированных антенных решеток 
и электросилового оборудования для ко-
раблей. В рамках реализации программ 
импортозамещения создан корпоратив-
ный центр печатных плат класса «5» и 
выше. Предприятием налажен выпуск 
продукции медицинского назначения — 
рентгенографического аппарата.

ООО «Келер Рус» занимается обработ-
кой металла на современном лазерном, 
гибочном и сварочном оборудовании, 
предлагая следующие услуги: лазерная 
резка металла, гибка металла, сварка ме-
талла, отвод продуктов сгорания. Также 
совместно с немецким производителем 
HEIDEBRENNER занимается разработ-
кой и производством теплового обору-
дования для профессиональной кухни 
самого разного профиля, а также газо-
горелочных устройств различного типа 
и назначения.

Основная сфера деятельности ООО 
«МГК «Световые технологии» — разра-
ботка и производство светильников об-
щего и специального назначения для 
внутреннего и наружного освещения. 
Завод является производителем и по-
ставщиком более 9000 модификаций 
световых приборов для различных об-
ластей применения — от администра-
тивных и офисных зданий до промыш-
ленных объектов и стадионов. Мощность 
производства — 600 000 светильников 
в месяц.

ООО «ИПро» разрабатывает, произ-
водит сигнализации с использованием 
мобильной связи, а также разрабатывает 
и производит приборы для построения 
системы «Умный дом». Приборы помо-
гают управлять домом с помощью мо-
бильного телефона.

В группу компаний «Медителл» вхо-
дят две производственные площадки: 
ООО «Русвата» и ООО «Медителл». Ком-
пании производят текстильные изделия 
различного назначения. Завод является 
единственным в России предприятием 
полного цикла в своей отрасли. Обще-
ство выпускает как традиционные пере-
вязочные изделия медицинского назна-
чения, гигиеническую продукцию, так 

и инновационный нетканый материал 
на основе хлопковых волокон и марлю 
медицинскую из нетканого материала, 
аналогов которых в России не существу-
ет. Продукция способна успешно конку-
рировать с иностранными аналогами. 
Поставки осуществляются по всей тер-
ритории России.

АО «Моринформсистема-Агат-КИП» 
создано в 2010 году и входит в АО 
«Концерн «Моринформсистема-Агат».  
В 2020 году предприятие в составе Кон-
церна вошло в АО «Корпорация Мор-
ского Приборостроения». АО «Морин-
формсистема-Агат-КИП» выполняет на-
учно-исследовательские и опытно-кон-
структорские работы с последующим 
освоением в производстве приборов 
измерения и контроля различных па-
раметров среды (температуры, уров-
ня, давления, расхода, концентрации) 
и автоматизированных систем контро-
ля нейтронно-физических параметров 
сред, учета и контроля топлива кораблей 
и судов, параметров посадки судна. Вза-
имодействует с предприятиями и уч-
реждениями оборонно-промышленного 
комплекса, ГК «Росатом», Федеральным 
космическим агентством и Миноборо-
ны России.

АО «Рязанский радиозавод» являет-
ся крупнейшим поставщиком средств 
связи для Министерства обороны Рос-
сии, МВД, ФСО. Предприятие в составе 
концерна «Созвездие» входит в АО «Объ-
единенная приборостроительная кор-

порация» Государственной корпорации 
«Ростех». Среди предприятий концер-
на завод является ведущим по выпуску 
средств радиосвязи пятого поколения. 
Отдельные направления производства 
предприятия — изготовление различных 
командно-штабных машин, а также со-
здание учебно-тренировочных средств 
для подготовки военнослужащих к экс-
плуатации новейшей техники связи.

ООО «Теплоприбор» входит в состав 
холдинга Финансово-промышленной 
компании «Инвест». Компания включе-
на в реестр предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса. Предприятие 
разрабатывает и производит контроль-
но-измерительные приборы для энерге-
тики и сферы ЖКХ, нефтегазовой, хими-
ческой и перерабатывающей промыш-
ленности, для объектов атомной энер-
гетики, ракетной техники.

ООО «Точинвест» также входит в со-
став холдинга ФПК «Инвест». Завод за-
нимается производством оцинкован-
ных барьерных ограждений дорожной и 
мостовой групп и металлоконструкций 
дорожной инфраструктуры, в том чис-
ле производство пешеходных огражде-
ний, остановочных павильонов. Произ-
водственные мощности позволяют вы-
пускать более 10 000 тонн металлокон-
струкций в месяц.

Предприятия региона стремятся най-
ти новых партнеров для совместного 
развития, а также открыть новые рын-
ки для своей продукции. 

Механизм промышленной кооперации
9 ноября 2023 года Комитет Совета Фе-
дерации по экономической политике 
провел круглый стол на тему «О разви-
тии механизмов стимулирования про-
мышленной кооперации и содействия 
повышению экспорта в рамках Евразий-
ского экономического союза».

Модератором мероприятия выступил 
заместитель председателя Комитета СФ 
Константин Долгов. В работе круглого 
стола приняли участие представители 
федеральных органов исполнительной 
власти, предпринимательского, научно-
го и экспертного сообществ.

РСПП был представлен экспертом 
Управления международного много-
стороннего сотрудничества и интегра-
ции Еленой Мартыновой.

Содействие развитию промышленной 
кооперации является одним из приори-
тетов председательства РСПП в Деловом 
совете ЕАЭС в текущем 2023 году. В част-
ности, этот вопрос был проработан на 22-

м заседании Президиума Делового сове-
та ЕАЭС в мае этого года. По его итогам 
в адрес ЕЭК были направлены предло-
жения по доработке проекта Положения 
об отборе совместных кооперационных 
проектов в отраслях промышленности и 
оказании финансового содействия при 
их реализации государствами — членами 
ЕАЭС, которые были учтены в итоговых 
документах, утвержденных на недавнем 
Евразийском межправительственном со-
вете (ЕМПС).

РСПП выступает за максимально ши-
рокое привлечение не только крупно-
го, но также малого и среднего бизнеса 
для участия в проектах промышленной 
кооперации.

«Со своей стороны, по линии РСПП и 
Делового совета ЕАЭС мы готовы оказы-
вать максимальное содействие в форми-
ровании перечня перспективных проек-
тов и их представлении в финансовые 
организации, участвующие в программе 
субсидирования евразийской промыш-

ленной кооперации», — сказала Елена 
Мартынова.

На предстоящих заседаниях Президи-
ума Делового совета ЕАЭС и Консульта-

тивного совета по взаимодействию Евра-
зийской экономической комиссии и Де-
лового совета ЕАЭС будут предметно об-
суждаться перечни конкретных проектов.
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Успешный полет Ил-96-400М
Опытный образец российского широкофюзеляжного дальнема-
гистрального самолета Ил-96-400М, изготовленный в филиале 
ПАО «Ил» — ВАСО, входящем в Объединенную авиастроитель-
ную корпорацию «Ростеха», впервые поднялся в воздух. В ходе 
полета выполнялась проверка устойчивости, управляемости воз-
душного судна, работоспособности систем, силовой установки и 
радиотехнических средств захода на посадку. Программа испы-
таний прошла в штатном режиме, была подтверждена стабиль-
ная работа российских систем и оборудования, большинство из 
которых изготовлены предприятиями Госкорпорации «Ростех».

Самолет пилотировал экипаж: 
командир воздушного судна, 
шеф-пилот ПАО «Ил», заслу-
женный летчик-испытатель 
России Сергей Сухарь, заслу-
женный летчик-испытатель 
России Игорь Зинов, заслужен-
ный штурман-испытатель Рос-
сии Сергей Горемыкин, бортин-
женер-испытатель 1-го класса 
Павел Литвяков, бортовой элек-
трик-испытатель Дмитрий Се-
менов. Полет проходил на вы-
сотах до 2000 м, скорости до 390 
км/ч и продолжался 26 минут.

«Первый и успешный полет 
модернизированного Ил-96-
400М — это демонстрация вы-
сочайшего уровня компетенций 
отечественных КБ и авиазаво-
дов. Самолет не просто сохра-
нил высокие показатели Ил-96–
300, но и получил новые эксплу-
атационные и транспортные 
возможности. За счет нового 
современного пилотажно-на-
вигационного и радиосвязно-
го оборудования на российских 
компонентах повышается безо-
пасность и надежность полетов, 
а в аэродинамической компо-
новке, конструкциях и системах 
самолета применяются реше-
ния, обеспечивающие эксплу-
атационную эффективность. 
В дальнейшем новое судно по-
зволит развивать и совершен-
ствовать наши компетенции в 

создании широкофюзеляжных 
дальнемагистральных самоле-
тов», — рассказал заместитель 
Председателя Правительства —  
министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров.

«Самолет позволит обеспе-
чить грузовые авиаперевоз-
ки, а также транспортную до-
ступность различных реги-
онов страны. Максимальная 
дальность полета, в частности, 
в пассажирской двухклассной 
компоновке составит 8100 км. 
Первый полет Ил-96-400М де-
монстрирует, что у российской 
промышленности есть все необ-
ходимые технологии для стро-
ительства широкофюзеляжных 
дальнемагистральных лайнеров. 
Подчеркну, что создание таких 
самолетов — уникальная компе-
тенция», — сказал генеральный 
директор госкорпорации «Рос-
тех» Сергей Чемезов.

Самолет является модерни-
зированной версией Ил-96-
300, отличается удлиненным на  
9,35 м фюзеляжем, более мощ-
ными двигателями ПС-90А1 и 
вмещает до 370 пассажиров.

Ил-96-400М получил новые 
эксплуатационные и транс-
портные возможности за счет 
модернизации пилотажно-на-
вигационного и радиосвязно-
го оборудования, которое со-
ответствует действующим и 

перспективным требованиям 
российских и международных 
авиационных регуляторов. По 
показателям надежности и без-
опасности полета Ил-96-400М 
полностью соответствует сво-
им знаменитым предшествен-
никам — самолетам Ил-86 и 
Ил-96, а также лучшим миро-
вым образцам за счет резер-
вирования систем самолета и 
его аэродинамической компо-
новки.

«Новая модернизированная 
версия самолета семейства Ил-
96 дополнит линейку граждан-
ских самолетов ОАК в сегменте 
широкофюзеляжных лайнеров 
и позволит предложить рынку, 
наряду с МС-21–310, SJ-100 и Ту-
214, самолеты различной раз-
мерности и дальности, которые 
способны обеспечить маршрут-
ную сеть по всей стране», — ска-
зал по итогам первого полета ге-
неральный директор ПАО «ОАК» 
Юрий Слюсарь.

Ил-96-400М может иметь 
грузовую, а также одно-, двух— 
и трехклассную компоновки, 

оснащен современной инфор-
мационно-развлекательной 
системой, обеспечивающей 
доступ к интернету, телевиде-
нию и спутниковой связи, со-
временным буфетно-кухонным 
оборудованием.

Применение модернизиро-
ванного навигационного ком-
плекса повысит безопасность 
полетов и позволит упростить 
экипажам процесс захода на по-
садку. Разработка соответству-
ет последним требованиям к 
навигационному оборудова-
нию широкофюзеляжных лай-
неров, совершающих полеты в 
Европейской общей авиацион-
ной зоне, а также над безориен-
тирной местностью — океанами, 
пустынями, протяженными лес-
ными массивами. Такие марш-
руты являются наиболее слож-
ными для навигации, посколь-
ку пилоты не могут определить 
местоположение самолета визу-
ально и ориентируются в про-
странстве с помощью прибо-
ров. Новый навигационный 
комплекс создан из российских 

комплектующих с учетом дей-
ствующих международных тре-
бований к системам навигации.

Полетный лист на первый 
полет Ил-96-400М был под-
писан на капоте черной «Вол-
ги» управляющим директором 
ПАО «Ил» Даниилом Бренер-
маном и начальником лет-
но-испытательного центра 
ПАО «Ил» Константином Ле-
товым. Традицию ввел более 
50 лет назад Генрих Новожи-
лов, в то время генеральный 
конструктор ОКБ Ильюшина, 
поставив свою подпись в по-
летном листе транспортного 
самолета Ил-76 на капоте слу-
жебного автомобиля. Тот взлет 
прошел успешно, и такое под-
писание стало доброй ильюш-
инской традицией.

«Стартовала программа лет-
ных испытаний нового Ил-96-
400М. Для нас это подтверж-
дение уникальных компетен-
ций ПАО «Ил» в создании са-
молетов данного типа. Только 
три авиастроительных цен-
тра в мире сохраняют за собой 
право создавать широкофюзе-
ляжные лайнеры. Программа  
Ил-96-400М — это развитие на-
дежной и проверенной опы-
том эксплуатации платформы  
Ил-96 за счет применения со-
временных технологий, уста-
новки модернизированного 
бортового оборудования и си-
стем. Впереди предстоит боль-
шой объем испытаний и серти-
фикация модернизированного 
воздушного судна», — сообщил 
по итогам первого полета Да-
ниил Бренерман.

Новый лайнер окрашен в 
ливрею в фирменном стиле 
Объединенной авиастроитель-
ной корпорации.

Индексация зарплаты
Объединенная двигателестрои-
тельная корпорация проиндек-
сировала заработную плату сво-
им сотрудникам. Рост средней 
зарплаты по ключевым про-
изводственным профессиям в 
2023 году составил около 30%, 
а в целом по корпорации —  
17%. Размер оплаты труда 
был увеличен в соответствии 
с корпоративной программой 
по привлечению, развитию и 
удержанию персонала.

Предприятия ОДК наращивают 
производственные мощности, 
чтобы обеспечить авиационную 
отрасль отечественными двига-
телями. На предприятиях поя-
вилась острая необходимость в 
новых высококвалифицирован-
ных кадрах. Сегодня корпора-
ция выполняет сразу несколь-
ко ключевых проектов в обла-
сти гражданской авиации, такие 
как самолетные двигатели ПД-
14, ПД-8 и ПД-35, вертолетные 
двигатели ВК-650В и ВК-1600В, 
турбина большой мощности для 
энергетики ГТД-110М и энерге-
тический агрегат для буровых 
платформ ГТА-8 и др.

В ОДК в этом году запусти-
ли комплексную программу по 
привлечению, развитию и удер-
жанию персонала. Программа 
предполагает всестороннюю 
поддержку как действующих ра-
ботников, так и тех, кто плани-
рует устроиться на работу в ОДК. 

«Мы стремимся, чтобы наши 
сотрудники получали достой-
ную зарплату, которая в пол-
ной мере отвечает показате-
лям на рынке труда. В 2023 году 
до 30% выросла средняя зара-
ботная плата работников про-
изводственных профессий. На 

предприятиях ОДК, где уровень 
зарплаты отличался от общего 
уровня, индексация прошла в 
три этапа. По всей корпорации 
зарплата повысилась в среднем 
на 17%, что значительно выше 
прогнозных показателей Мин-
экономразвития РФ по стране 
на 2023 год», — отметила заме-
ститель генерального директо-
ра по персоналу ОДК Людмила 
Берешева. 

В 2024 году ОДК сохранит 
подход к индексации дохода 
работников с учетом тенден-
ций рынка труда.
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Единый реестр 
концессионных 
соглашений
Минэкономразвития России 
запустит единый реестр кон-
цессионных соглашений. Ми-
нистерство планирует ежегод-
но размещать информацию о 
реализуемых и завершенных 
по окончании срока действия 
концессионных соглашениях 
по всей России по состоянию на  
1 января 2023 года.

«Сейчас информация о количе-
стве реализуемых проектов и 
объеме инвестиций публикуют 
различные источники, напри-
мер Роинфра или ВЭБ.РФ. Эти 
данные сильно разнятся. Теперь 
единый и достоверный источ-
ник информации для всех — ре-
естр реализуемых проектов от 
ответственного министерства. 
При этом верификация инфор-
мации в реестре будет прово-
дится в рамках ежегодного мо-
ниторинга проектов ГЧП и фор-
мирования рейтинга субъектов 
РФ по уровню развития ГЧП, ко-

торые делает Минэкономразви-
тия», — сказал первый замести-
тель министра экономического 
развития Илья Торосов.

По его словам, реестр позво-
лит повысить прозрачность ме-
ханизма концессий, а для са-
мих инвесторов он нужен как 
дополнительный источник 
информации о востребован-
ных направлениях для ГЧП и 
об опыте других участников 
рынка.

«Так, портфель проектов, за-
пущенных в 2023 году, показы-
вает, что наиболее востребован-
ными направлениями стали 
коммунально-энергетическая и 
социальные сферы. Раскрытие 
информации о реализуемых 
концессиях на территории стра-
ны обеспечит оперативный до-
ступ органов государственной 
власти к информации о статусе 
реализации проектов, что упро-
стит контроль за их реализаци-
ей», — отметил Илья Торосов.



РОССИЙСКИЙ ПРОМЫШЛЕННИК: ДЕНЬ ВТОРОЙ
13

29 ноября 2023 г.

Международный форум-выставка

Размещение материалов в выпусках «SHOW-DAILY»: (912) 371-66-44, (909) 718-88-71, (916) 059-13-53В программу мероприятий могут быть внесены изменения. Уточняйте на www.promexpo.expoforum.ru

ОФИЦИАЛЬНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ

 11.00–12.30
Павильон F  
Зона открытия 

Официальное открытие Международного форума-выставки «Российский промышленник» и осмотр выставки
Организаторы: Российский союз промышленников и предпринимателей, Министерство промышленности и торговли Российской 
Федерации, Правительство Санкт-Петербурга, ООО «ЭФ-Интернэшнл»

 13.00–14.30
Конгресс-центр 
Зал D2

Пленарное заседание Международного форума-выставки «Российский промышленник» 
Организаторы: Российский союз промышленников и предпринимателей, Министерство промышленности и торговли Российской 
Федерации, Правительство Санкт-Петербурга

ТРЕК ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ СУВЕРЕНИТЕТ

 09.30–11.00
Конгресс-центр  
Зал D3

Панельная дискуссия  «Регионы: стратегии промышленного роста» Сессия при поддержке ТАСС
Организаторы: ИТАР ТАСС

 09.30–11.00
Конгресс-центр  
Зал А4-А5

Общее собрание Научно-производственного арктического кластера Санкт-Петербурга
Организаторы: Комитет Санкт-Петербурга по делам Арктики. Специализированная организация АО «Технопарк Санкт-Петербурга»

 09.00–10.30
Конгресс-центр  
Зал D4

Возрождение российского автопрома: AutoInvest-2023 
Организаторы: ООО «Ивент Менеджмент Групп/ Выставки Симпозиумы Бизнес» (EMG/ESB) (ООО «ИМГ/ВСБ»)

 10.00–11.30
Конгресс-центр  
Зал А8-А9

Питч-сессия проектов «Цифровые решения для промышленности и подготовки кадров»
Организаторы: Агентство стратегических инициатив (АСИ)

 10.00–11.00

Павильон F 
Центральная 
площадка на стенде 
Санкт-Петербурга

Церемония награждения победителей конкурса «За качество товаров (продукции), работ и услуг» в 2023 году
Организаторы: Комитет по промышленной политике, торговле и инновациям Санкт-Петербурга

 12.30–13.00

Павильон F 
Центральная 
площадка на стенде 
Санкт-Петербурга

Показ студенческой коллекции ВОДА Коллекция «Золото скифов», проект «Крым PRO Красоту»,  
авторы проекта Ульченко Анна, Коношевич Екатерина
Организаторы: Художественно-технический институт (ВХУТЕИН) Республика Крым

 14.30–16.00
Конгресс-центр 
Зал А4-А5

Заседание Экспортного совета при Губернаторе Санкт-Петербурга
Организаторы: Комитет по промышленной политике, инновациям и торговле Санкт-Петербурга (КППИ)

 15.00–17.00

Павильон F 
Центральная 
площадка на стенде 
Санкт-Петербурга

Деловая сессия «Промышленный туризм — миф или реальность, лучшие практики и новые тренды»
Организаторы: ЭкспоФорум, Агентство стратегических инициатив (АСИ), Российский союз промышленников и предпринимателей

 15.00–15.30
Конгресс-центр 
Презентационная 
зона (павильон F)

Презентация ООО «НПО ЛАБС»
Организаторы: ООО «НПО ЛАБС»

 15.30–17.30
Конгресс-центр  
Зал В10

Сессия «Гармонизация бизнес-процессов — базис промышленной России»
Организаторы: Автономная некоммерческая организация «Российская система качества» (Роскачество)

 15.30–17.30
Павильон F 
Лекторий 

Семинар-дискуссия «Искусственный интеллект на страже информационной безопасности.  
Потенциал предприятий Санкт-Петербурга в области искусственного интеллекта»
Организаторы: Центр компетенций по цифровизации бизнес-процессов Фонда развития цифровой экономики (ФРЦЭ), 
Экспотехностраж

 16.00–18.00
Конгресс-центр  
Зал D4

Открытое заседание Комитета РСПП по промышленной политике и техническому регулированию с участием Комиссии РСПП  
по строительному комплексу и Комиссии РСПП по металлургическому комплексу «Стальное строительство — драйвер развития 
металлургического комплекса»
Организаторы: Комитет РСПП по промышленной политике и техническому регулированию, Комиссия РСПП по строительному 
комплексу, Комиссия РСПП по металлургическому комплексу 

 16.00–17.30
Конгресс-центр  
Зал D2

Совместное заседание Координационного совета РСПП по импортозамещению, технологической независимости и инвестиционной 
активности и Президиумов Общественной организации и Регионального объединения работодателей «Союз промышленников  
и предпринимателей Санкт-Петербурга» «Реализация концепции импортозамещения с учетом опережающего развития  
в Российской Федерации. Импортоопережение 2.0»
Организаторы: Российский союз промышленников и предпринимателей, Исполнительная дирекция Союза промышленников  
и предпринимателей Санкт-Петербурга

 17.00–18.30 
Конгресс-центр  
Зал D3

Церемония награждения. Церемония вручения общественных наград «За вклад в развитие интеллектуальной собственности»
Организаторы: Ассоциация Центров поддержки технологий и инноваций РФ Фонд «Кадуцей» РОО «Санкт-Петербургская коллегия 
патентных поверенных»

 17.30–21.00 Конгресс-центр

Показ дизайнеров проекта «Петербургский дизайн». Режиссер показа — Сергей Луковский, Bureau Lukovsky 
Вечерний прием (по приглашениям)
Организаторы: Правительство Санкт-Петербурга, Фонд развития субъектов МСП в Санкт-Петербурге, ООО «Центр развития 
промышленности и инноваций»

ТРЕК КАДРЫ И ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

 09.00–18.00
Конгресс-центр  
Залы D1, А1, А2, А3, 
А6-А7

Всероссийский фестиваль университетских и технологических проектов
Организаторы: НИУ «Высшая школа экономики — Санкт-Петербург», Комитет по промышленной политике, инновациям и торговле 
Санкт-Петербурга (КППИ)

 10.00–18.00
Конгресс-центр  
Зал В5-В6

Санкт-Петербургский конгресс «Профессиональное образование, наука и инновации в XXI веке: кадры для новой экономики» 
1. Подготовка кадров для развития российской инфраструктуры качества 
2. Роль института наставничества в подготовке научно-педагогических кадров 
3. Инженерное образование: проблемы и перспективы
Организаторы: Комитет по науке и высшей школе Санкт-Петербурга

 15.30–17.00
Конгресс-центр  
Зал А8-А9

Круглый стол «Формирование и развитие экосистемы повышения производительности труда» 
Организаторы: АНО «Агентство по развитию человеческого капитала в Северо-Западном федеральном округе» (Региональный 
центр компетенций в сфере производительности труда Санкт-Петербурга), Комитет по труду и занятости населения Санкт-
Петербурга

 16.30–18.00
Конгресс-центр  
Зал В1

Открытая дискуссия Комитета РСПП по научно-образовательной и инновационной политике «Основные инструменты развития 
отраслевого сектора исследований и разработок в современных условиях (ПИШ, ИНТЦ, Мегапроекты)»
Организаторы: Комитет РСПП по научно-образовательной и инновационной политике, Национальный исследовательский ядерный 
университет «МИФИ», Комитет РСПП по промышленной политике и техническому регулированию, Свердловский областной союз 
промышленников и предпринимателей

ТРЕК МЕЖДУНАРОДНАЯ КООПЕРАЦИЯ

 09.30–11.00
Конгресс-центр  
Зал В1

Бизнес-диалог «Россия-Беларусь как ядро интеграции промышленных процессов на постсоветском пространстве»
Организаторы: Комитет по внешним связям Санкт-Петербурга, Российский союз промышленников и предпринимателей (РСПП)

 09.30–11.00
Конгресс-центр 
Зал В10

Круглый стол «Проекты и инициативы для международного сотрудничества» 
Организаторы: Агентство стратегических инициатив (АСИ)

 11.00–13.00
Конгресс-центр  
Зал D4

Закрытая сессия «Расчетное сопровождение внешнеэкономической деятельности российских компаний:  
актуальные проблемы и решения» (по списку)
Организаторы: Комитет РСПП по финансовой политике, Управление финансовой политики и финансовых рынков РСПП

 14.30–16.00
Конгресс-центр  
Зал В1

Бизнес-диалог «Россия-Азия: новые возможности»
Организаторы: Русско-Азиатский Деловой Совет

 17.30–18.30
Конгресс-центр  
Зал А4-А5

Конференция «Диалог Санкт-Петербург — Латинская Америка: квалифицированные кадры для сильной экономики»  
Пленарное заседание  «Трансформация торгово-экономического сотрудничества России и Латинской Америки: новые 
горизонты для взаимодействия через сферу высшего образования»  
Организаторы: Комитет по внешним связям Санкт-Петербурга, НК СЭСЛА, ООО «ЭФ-Интернэшнл»

 19.00–20.00
Конгресс-центр  
Зал В10

Конференция «Диалог Санкт-Петербург — Латинская Америка: квалифицированные кадры для сильной экономики»  
Круглый стол «Возможности высшей школы Санкт-Петербурга в обучении студентов из стран Латинской Америки. Перспективы 
расширения сотрудничества в сфере высшего образования с привлечением потенциала латиноамериканских университетов»
Организаторы: Комитет по внешним связям Санкт-Петербурга, НК СЭСЛА, ООО «ЭФ-Интернэшнл»

29 ноября

В программу мероприятий могут быть внесены изменения. Уточняйте на www.promexpo.expoforum.ru
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В НОМЕРЕ:
•	 Подробности	каждого	дня	работы	Международного	форума- 
	 выставки	«Российский	промышленник»
•	 Ключевые	участники	Форума-выставки,	их	экспозиции	 
	 и	предложения
•	 Инновации,	новинки,	перспективные	программы
•	 Фоторепортажи	и	фотофакты	Форума-выставки
•	 Развитие	инженерной	деятельности
•	 Главные	проекты	импортозамещения	
•	 Анонсы,	приглашения,	презентации	Международного	форума- 
	 выставки	«Российский	промышленник»

ПРИГЛАШАЕМ К УЧАСТИЮ!!!

РОССИЙСКИЙ
ПРОМЫШЛЕННИК
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ-ВЫСТАВКА

3
SHOW 
DAILY

По вопросам участия в проекте:  
+7 (912) 371-66-44, (909) 718-88-71, (916) 059-13-53, (495) 505-76-92 
e-mail: svv@promweekly.ru, redactor_opr@mail.ru 

Официальное новостное издание Форума-выставки№3, 30 ноября 2023 г. 

Итоги мониторинга за III квартал 2023 года
Подведены итоги мониторинга РСПП «Состояние российской экономики и дея-
тельность компаний» за III квартал 2023 года. Главным ограничением работы 
компаний в III квартале стало, по оценкам почти 40% респондентов, ухудшение 
условий поставки сырья и комплектующих. В предыдущий отчетный период 
значимость этой проблемы была несколько ниже — доля варианта составляла 
тогда 28,9%.

Валютную нестабильность назвала клю-
чевым ограничением деятельности треть 
опрошенных предприятий (+3,4 п.п.).

Сложности с доставкой закупаемого 
сырья, оборудования, комплектующих 
и ухудшение условий транспортиров-
ки продукции (в том числе удлинение 
сроков доставки, рост тарифов, отка-
зы в страховании грузов и т.д.) мешали 
вести деятельность четверти компаний, 
принявших участие в последнем раунде 
опроса. Судя по всему, острота проблем 
в сфере логистики немного снизилась — 
доля ответа сократилась сразу на 6 п.п.

Недостаток оборотных средств оказы-
вал негативное влияние на работу 24,7% 
организаций, в этом случае оценки не 
изменились.

Почти пятая часть компаний столкну-
лась и во II, и в III кварталах с невозмож-
ностью оснастить предприятие новым 
оборудованием, технологиями из-за су-
ществующего ограничения импорта то-
варов, работ или услуг.

Резкий рост цен на отечественную 
продукцию отметили как значимое 
ограничение работы 17,5% участников 
опроса (+3,2 п.п.), а рост цен на зарубеж-
ную продукцию и пересмотр существу-
ющих цен контрактов — 14,4% респон-
дентов (-6,2 п.п.).

Снижение спроса почувствовали на 
себе в отчетный период 15,5% компа-
ний, доля этого варианта сохранила свое 
значение.

Чуть меньше — 14,4% предприятий 
выбрали ответ «негативное влияние на 
нашу деятельность оказали санкцион-
ные ограничения со стороны западных 
стран». По сравнению с данными II квар-
тала значимость такого рода ограниче-
ний стала несколько ниже — тогда этот 
ответ указала пятая часть компаний.

Около десятой части опрошенных со-
общили, что в III квартале их компания 
не сталкивалась с какими-либо пробле-
мами, которые могли бы серьезно поме-
шать работе.

У ряда предприятий (у 6,2%) основ-
ные сложности возникали при проведе-
нии платежей с зарубежными контра-
гентами. То же число компаний отме-
тило, что им пришлось сократить инве-
стиционные программы или перенести 
проекты на более поздний срок. Отказ 
партнеров от реализации совместных 
проектов негативно сказался на дея-
тельности также 6,2% организаций. 5% 
респондентов сообщили, что ключе-
вым ограничением работы в III квар-
тале оказалась недоступность заемных 
средств.

Как и в предыдущие раунды мони-
торинга, компании в текущих условиях, 
прежде всего, планируют и дальше со-
кращать расходы. Об этом заявили поч-
ти три четверти участников, отвечая на 
вопрос, какие меры по повышению эф-
фективности работы компании собира-
ются применять в будущем.

40% организаций намерены реализо-
вать программы по внедрению энергос-
берегающих и ресурсосберегающих тех-
нологий. Порядка 30% компаний соби-
раются заняться разработкой программ 
по замещению импортной продукции —  
оборудования, комплектующих — в рам-
ках собственных инвестиционных про-
ектов.

Более четверти опрошенных (26,8%) 
планируют сохранить или даже увели-
чить объемы инвестиционных программ 
(вариант «собираемся сократить объемы  
инвестиций» респонденты отмечали в 
два раза реже). Столько же компаний от-
ветили, что в планах реализация проек-
тов по внедрению цифровых техноло-
гий в производство и/или оказание услуг.

Чуть меньше — 22,7% компаний зай-
мутся пересмотром списка поставщиков 
из-за новых ограничений в контактах с 
компаниями из стран Европы, США и 
др., поиском необходимой продукции 
на других рынках.

Повысить цены собираются также 
22,7% предприятий, принявших уча-
стие в опросе (о возможном снижении 
цен в текущих условиях заявил только 
один респондент).

Пятая часть компаний намерена интен-
сифицировать производство — увеличить 
выпуск продукции (результатов деятельно-
сти) без расширения производства.

Переориентировать экспорт продук-
ции на рынки стран, не присоединив-
шихся к санкциям против России, стоит 
в планах почти десятой части опрошен-
ных организаций.

Требовать аванс с покупателей соби-
раются 8,2% компаний. Примерно столь-
ко же предприятий планируют отказать-
ся от авансирования поставщиков.

Также 8,2% представителей бизне-
са намерены менять структуру затрат 
предприятия без снижения выпуска и 
без сокращения объема затрат.

О возможной продаже непрофильных 
активов задумываются 7,2% опрошен-
ных, ту же долю составил ответ «в пла-
нах переориентировать предприятие на 
выпуск иной продукции».

Ответы компаний изменились мало. 
Из значимых отличий — компании ста-
ли чаще выбирать ответ «собираемся 
повысить цены» (доля выросла почти 
на 10 п.п.) и реже — вариант «плани-
руем начать требовать аванс с покупа-
телей», в этом случае доля стала ниже 
в два раза.

Сокращение затрат на администра-
тивные и хозяйственные нужды — наи-
более популярный способ компаний 
снизить свои расходы. Об этом сооб-
щили 73,6% организаций, планирую-
щих в будущем приступить к решению 
этой задачи.

В два раза реже организации отвеча-
ли, что они планируют начать экономить 
на сырье и комплектующих, а также со-
кратить расходы на потребляемые услу-
ги (консалтинг и т.д.).

Снизить затраты на персонал собира-
ются 16,7% организаций из множества. 
Чуть меньше — 12,5% компаний намере-
ны снизить расходы на благотворитель-
ные социальные программы, реализуе-
мые в регионах присутствия.

В целом распределение ответов оста-
лось прежним — за исключением того, 
что компании стали несколько чаще ука-
зывать вариант «в планах уменьшение 
расходов на персонал». В основном эти 
организации собираются ограничиться 
сокращением найма персонала.
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За безопасность  
и защиту от пожара
С 28 по 30 ноября в рамках деловой программы 30-й Междуна-
родной выставки технических средств охраны и оборудования 
для обеспечения безопасности и противопожарной защиты Sfitex 
проходит Форум «Безопасность 365».

Мероприятие является уни-
кальной площадкой для обсуж-
дения актуальных задач инду-
стрии безопасности и поиска 
готовых решений в услови-
ях меняющейся среды. В чис-
ле ключевых тем этого года: 
практикум «Технологии ком-
плексной безопасности на про-
мышленных и административ-
ных объектах», «Инновацион-
ные технологии обеспечения  
безопасности с помощью  
БПЛА», «Видеонаблюдение и 
видеоаналитика», «Клуб дирек-

торов по безопасности», прак-
тикум «Разбор и аналитика по-
жаров. Практические кейсы», 
«Пожарная безопасность: ГО-
СТы и нормативные требова-
ния» и другие.

Пройдет также семинар ком-
пании BOLID, посвященный но-
вому оборудованию и ПО ИСО 
«Орион».

В Форуме примут участие бо-
лее 30 спикеров, в том числе за-
меститель начальника отдела 
административной практики 
и дознания Управления над-

зорной деятельности и профи 
лактической работы ГУ МЧС 
России по г. Санкт-Петербур-
гу Александр Петров, руково-
дитель судебно-экспертной ор-
ганизации Научно-исследова-
тельского центра пожарно-тех-
нических экспертиз Александр 
Лучек и другие эксперты, ко-
торые поделятся с аудиторией 
последними трендами в сфере 
безопасности и пожарной ох-
раны.

Для того чтобы посетить Фо-
рум «Безопасность 365», полу-
чите билет на сайте Sfitex, по 
промокоду NEWS. Актуальную 
программу Форума можно по-
смотреть на сайте выставки 
Sfitex.

Изменения  
в ГОСТах
30 ноября в конференц-зале в рамках Форума «БЕЗОПАСНОСТЬ 
365» состоится сессия «Пожарная безопасность: обзор изменений 
в ГОСТах и нормативных требованиях». Начало — в 10.30.

Участники обсудят изменения, 
внесенные в Правила противо-
пожарного режима Российской 
Федерации с 2023 года, и ключе-
вые корректировки в государ-
ственные стандарты «Системы 
оповещения и управления эваку-
ацией людей при пожаре» и «Тех-
нические средства оповещения и 
управления эвакуацией пожар-
ные. Общие технические требо-
вания. Методы испытаний». 

Будут затронуты вопросы 
определения категории поме-
щения по взрывопожарной и 
пожарной опасности, а также 

пожарный пост и уровни до-
ступа. 

Модератором выступит пол-
ковник внутренней службы, 
старший преподаватель кафе-
дры пожарной безопасности 
зданий и автоматизированных 
систем пожаротушения СПб 
Университета Государственной 
противопожарной службы МЧС 
России Александр Дорожкин. 

Стать слушателем деловой 
программы можно бесплатно, 
при наличии билета на выстав-
ку. Билеты доступны по промо-
коду NEWS на сайте выставки.

Отечественные разработки в сфере 
безопасности
28 ноября в рамках форума «БЕЗОПАСНОСТЬ 365» состоялась 
сессия «Проектирование и практика применения систем безопас-
ности с использованием российских BIM-инструментов».

Основными темами стали: «Пе-
реход на российские системы 
безопасности в BIM-техно-
логиях. Решения российских 
разработчиков» и «Практиче-

ское применение российских 
технологий информационно-
го моделирования в системах 
безопасности объектов граж-
данского строительства, объ-

ектов социального значения, 
промышленного назначения, 
объектов с массовым пребыва-
нием людей».

С докладами выступили: кан-
дидат физико-математических 
наук, старший научный сотруд-
ник Института вычислитель-
ного моделирования СО РАН (г. 

Красноярск) Екатерина Кирик, 
руководитель отдела маркетин-
га Renga Software Максим Ши-
банов, кандидат технических 
наук, инженер-технолог отдела 
контроля информационных мо-
делей Группы Эталон, старший 
преподаватель Высшей школы 
гидротехнического и энергети-

ческого строительства Инже-
нерно-строительного института 
СПбПУ Владимир Шарманов и 
начальник управления разви-
тия систем проектирования и 
инженерных данных (Цифро-
вые технологии и платформы 
АО «МХК «ЕвроХим») Максим 
Полунин.


